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Em cerimônia no Teatro Amazonas, Wilson Lima 
também anunciou o repasse de R$ 10 milhões para a 
realização da festa, sendo R$ 5 milhões para os bois- 
bumbás Caprichoso e Garantido.
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2 Última hora
Aumento em repasses 
da merenda escolar
Governo anunciou 
valores de reajuste para 
escolas do Brasil em 
evento com prefeitos 
no Planalto

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva anunciou 
um aumento de até 39% 
no valor repassado pelo 

governo federal para estados 
e municípios custearem a me-
renda escolar na rede pública 
de ensino. A estimativa do go-
verno é investir R$ 5,5 bilhões 
no Programa Nacional de Ali-
mentação Escolar (PNAE) nes-
te ano, um aumento de cerca 
de R$ 1,5 bilhão em relação ao 
orçamento anterior. O reajuste, 
que não era corrigido há qua-
se seis anos, foi anunciado em 
evento com prefeitos na tarde 
desta sexta-feira (10), no Pa-
lácio do Planalto. A medida vai 
beneficiar cerca de 40 milhões 
de alunos de escolas públicas.  

“Desde 2017 as merendas es-
colares não tinham aumento. 

Aumento de até 39% no valor de repasse da merenda escolar de todo o Brasil 

DIVULGAÇÃO

Hoje, anunciamos um aumento 
de 39% da verba para ensi-
no fundamental e médio e um 
investimento direto de R$ 5,5 
bilhões, atingindo 40 milhões de 
estudantes do ensino público”, 

destacou o presidente em pos-
tagem nas redes sociais.

Segundo o governo, o valor 
destinado por aluno do ensi-
no fundamental e médio terá 
acréscimo maior, de 39%, acima 

do Índice de Preço ao Consumi-
dor Amplo (IPCA), indicador da 
inflação no período. Nessa faixa, 
está concentrada a maior par-
te dos alunos da rede pública, 
60,5%, totalizando 24 milhões 

de estudantes.
Para os cerca de 3,6 milhões 

de alunos de pré-escola e da 
educação básica para indígenas 
e quilombolas, o reajuste será de 
35%. No caso de 11,7 milhões de 
crianças em creches, alunos de 
escolas em tempo integral, da 
Educação de Jovens e Adultos 
(EJA) e do atendimento especia-
lizado, a correção será de 28%.

Produção sustentável
“Com esse reajuste, ganha 

também a produção sustentá-
vel, com incentivos para aqui-
sição de gêneros alimentícios 
diversificados, produzidos em 
âmbito local, que vão garan-
tir a comida de diversidade de 
nossas crianças e adolescentes”, 
observou o ministro do Desen-
volvimento Agrário e Agricul-
tura Familiar, Paulo Teixeira. 
Pelo PNAE, pelo menos 30% 
dos recursos devem ser usados 
para a aquisição de alimentos da 
agricultura familiar.

Para o ministro da Educação, 
Camilo Santana, o PNAE foi um 
dos programas que ajudou o 
Brasil a sair do mapa da fome. 
Ele também anunciou a libe-
ração, esta semana, de R$ 250 
milhões do Fundo Nacional de 
Desenvolvimento da Educação 
(FNDE), autarquia vinculada ao 
MEC, para dar continuidade a 
obras de reforma e construção 
de escolas e creches em mu-
nicípios. Na semana que vem, 
segundo ele, serão liberados 
outros R$ 350 milhões para a 
mesma finalidade.



Prestação de contas ‘Jeitinho’ 
brasileiro

A Comissão de Saúde e Previdência 
(CSP), presidida pela deputada Dra. 
Mayara Pinheiro Reis(Republicanos), 
vai receber a apresentação do Re-
latório Detalhado do Quadrimestre 
Anterior (RDQA) pela Secretaria de 
Estado de Saúde (SES). A reunião 
virtual será realizada na próxima 
segunda-feira (13), a partir das 9h, 
com transmissão ao vivo no Youtube 
da Aleam.

O Relatório Detalhado é referente 
ao 3º quadrimestre de 2022, que 
corresponde ao período de setembro 
a dezembro. A SES vai apresentar um 
balanço da pasta com  indicadores 
de saúde e metas alcançadas. 

Câmara aciona polícia
O presidente da Câmara Municipal 

de Manaus (CMM), vereador Caio 
André (PSC) anunciou, nesta sexta-
-feira (10), que vai solicitar abertura 
de inquérito policial para investigar 
o desaparecimento do livro de posse 
dos presidentes e das Mesas Direto-
ras do parlamento municipal.

Uma sindicância interna foi aberta 
em janeiro deste ano para averiguar 
o sumiço do livro histórico, ouvindo 
servidores que tiveram contato com 
o arquivo. A sindicância foi prorro-
gada por 30 dias, contudo, o para-
deiro do livro continuou sem fato 
conclusivo. 

Síndrome de Down
O deputado Felipe Souza (Patrio-

ta), apresentou o Projeto de Lei (PL) 
Nº176/2023 que propõe ações de 
atenção integral ao diagnóstico pre-
coce e ao atendimento terapêutico 
multiprofissional de pessoas com 
Síndrome de Down, nas unidades do 
Sistema Único de Saúde (SUS). Se-
gundo dados do Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística (IBGE), 
cerca de 300 mil brasileiros nascem 
com a Síndrome de Down.

O PL propõe a criação de progra-
mas e ações que visem diagnosticar 
precocemente a síndrome de Down 
durante a gestação ou nos primeiros 
dias de vida da criança.

Visita às comunidades
O vereador Peixoto (Pros) visitou, 

nesta quinta (9) o bairro Nova Flo-
resta e a comunidade Nossa Vitória, 
ambas localizadas na Zona Leste de 
Manaus, para verificar as demandas 
de infraestrutura dos locais. Como 
presidente da Comissão de Serviços 
e Obras Públicas (Comsop), o parla-
mentar avaliou as necessidades das 
localidades a fim de buscar soluções 
e assim melhorar a acessibilidade e 
qualidade de vida dos moradores. “É 
sempre importante estar presente 
nos bairros e comunidades da nossa 
cidade para ver de perto as dificul-
dades que os moradores enfrentam”, 
afirmou o vereador.

BR-319
O novo presidente do Ibama, Rodri-

go Agostinho (PSB-SP), disse nesta 
quinta-feira (9) que a licença de 
pavimentação da BR-319, que corta 

a floresta Amazônica e interliga 
Manaus (AM) e Porto Velho (RO), 
depende de estudos ambientais. 

De acordo com o ex-deputado 
federal, que assumiu a chefia do 
Ibama em fevereiro, duas licenças 
que já foram autorizadas para a 
BR-319 serão revisadas pelo ór-
gão. Uma foi concedida durante o 
governo de Jair Bolsonaro (PL) e é 
chamada de viabilidade. 

Lula ironiza 
O governo Lula, em postagem por 

meio das redes oficiais da Secretaria 
de Comunicação Social do Planalto, 
ironizou, na tarde desta quinta-feira 
(9), o escândalo das joias milionárias 
que envolvem o ex-presidente Jair 
Bolsonaro e a ex-primeira-dama, 
Michelle Bolsonaro.

Na postagem, o órgão alerta os 
contribuintes sobre a declaração 
do Imposto de Renda e questiona 
“E aí, tudo joia?”. A abordagem 
chamou a atenção dos internau-
tas, que disseram ter entendido a 
“referência”.

Nicolas cresce 
O deputado federal Nikolas Fer-

reira (PL-MG) ganhou mais de 20 
mil novos seguidores no Instagram 

desde seu discurso feito no Câmara, 
nesta quarta-feira (8). Na ocasião, 
ele colocou uma peruca amarela, 
disse que se sentia uma mulher 
e, por isso, teria lugar de fala no 
Dia Internacional das Mulheres. As 
informações são da CNN Brasil.

O número de seguidores do par-
lamentar ficou três vezes maior do 
que a média diária registrada em 
fevereiro.

Notícias-crime
O ministro André Mendonça, do 

Supremo Tribunal Federal (STF), foi 
sorteado relator de duas das três 
notícias-crime contra o deputado 
federal Nikolas Ferreira (PL-MG) 
sobre o caso da peruca na tribu-
na da Câmara dos Deputados no 
Dia das Mulheres. O parlamentar 
é alvo de três notícias-crime sob 
acusação de transfobia. 

A primeira petição, da bancada 
do PSOL, foi distribuída de forma 
comum (por sorteio); a segunda 
– assinada pela Aliança Nacional 
LGBTI e a Associação Brasileira de 
Família Homoafetivas (ABRAFH).

Não receberia joias
O senador e ex-vice-presidente 

da República Hamilton Mourão 

(Republicanos-RS) afirmou que 
“jamais receberia um presente do 
tamanho” das joias enviadas pela 
Arábia Saudita à família Bolsonaro. 
O militar ainda avaliou que o ex-
-presidente está “entregando” o 
almirante e ex-ministro de Minas e 
Energia, Bento Albuquerque. O mi-
nistro foi o responsável por tentar 
liberar as joias que ficaram retidas 
pela Receita Federal.

Trabalho escravo
As vinícolas Salton, Aurora e Ga-

ribaldi firmaram, nesta quinta-feira 
(9), um acordo com o Ministério 
Público do Trabalho (MPT) para 
pagar R$ 7 milhões de indeniza-
ção por danos morais individuais 
e coletivos após cerca de 200 tra-
balhadores serem resgatados de 
situação análoga à escravidão.

As três empresas contratavam 
os serviços terceirizados da Fênix 
Serviços Administrativos e Apoio 
à Gestão de Saúde Ltda, empresa 
que foi flagrada mantendo traba-
lhadores em condição degradante.

Xuxa critica Bolsonaro
Xuxa usou suas redes sociais, 

nesta quarta-feira (8), para cele-
brar o Dia Internacional da Mulher. 

Mas o que seria uma homenagem ao 
gênero, se tornou uma campanha 
política contra o ex-presidente Jair 
Bolsonaro.

A Rainha dos Baixinhos fez menção 
ao antigo governo quando disse que 
“nós, mulheres, estamos passando 
por momentos muito difíceis depois 
deste governo, deste desgoverno, 
onde o feminicídio cresceu e o ma-
chismo imperou”, disse a apresenta-
dora sem apresentar nenhum dado.

Humorista demitido
Denunciado ao Ministério Público 

de São Paulo pela deputada federal 
Tabata Amaral (PSB-SP) por supos-
ta discriminação contra deficientes 
físicos em uma de suas piadas, o 
humorista Bruno Lambert foi demi-
tido de um emprego em um banco 
no qual estava há nove anos. 

Apesar de a instituição negar que 
a demissão seja por causa do caso, 
o desligamento ocorre logo após a 
grande repercussão. A representa-
ção criminal da deputada está re-
lacionada a um vídeo de uma apre-
sentação do humorista. Bruno não 
é famoso e não vive exclusivamente 
da comédia.

Reeleição na China
O ditador Xi Jinping obteve 100% 

de apoio no Parlamento chinês e 
foi confirmado como presidente do 
país asiático por mais cinco anos, 
dando início a seu terceiro mandato.
Em votação unânime, os quase 3 mil 
membros do Congresso Nacional do 
Povo (NPC) deram total apoio a Xi, 
consagrando-o como o líder mais 
poderoso desde Mao Tsé-Tung.

O resultado foi divulgado no início 
da madrugada desta sexta-feira (10), 
pelo horário de Brasília (DF): 2.952 
votos a favor, nenhum contra e ne-
nhuma abstenção.

Dilma comandará o Brics
O presidente da República, Luiz Iná-

cio Lula da Silva (PT), pretende indicar 
a ex-presidente Dilma Rousseff para 
o mandato à frente do Novo Banco de 
Desenvolvimento (NDB) quando for à 
China, prevista para ocorrer fim deste 
mês. A instituição financeira do Brics 
comunicou, nesta sexta-feira (10), que 
Marcos Troyjo deixará o comando 
da instituição no próximo dia 24. O 
conselho de diretores do NDB elegerá 
um novo presidente indicado pelo 
Brasil, para preencher o mandato em 
andamento rotativo que vence em 6 
de julho de 2025.

Sem previsão de alta
O ministro Kassio Nunes Marques, 

do Supremo Tribunal Federal (STF), 
segue internado no Hospital Albert 
Einstein, em São Paulo, desde a 
realização de uma cirurgia em 16 de 
fevereiro. O magistrado de 50 anos 
fez um procedimento no intestino 
para revisão de cirurgia bariátrica 
feita em 2012.

Ainda não há previsão de alta, de 
acordo com nota da assessoria do 
Supremo, desta quinta-feira (9), o 
ministro está trabalhando do hospi-
tal e participando do plenário virtual.

Prefeitura avança no serviço de contenção 
de erosão na avenida Torquato Tapajós

A Prefeitura de Manaus, por meio da Secretaria Municipal de Infraestrutura (Seminf), avançou, 
nesta sexta-feira, 10, na execução da ação emergencial de contenção do desbarrancamento 
de uma calçada na avenida Torquato Tapajós, nas adjacências da avenida Senador Raimundo 
Parente, bairro Flores, zona Centro-Sul.

Simultaneamente, estão sendo implantadas duas linhas de 235 metros lineares de rip-rap e 
gabião, nas laterais do leito do igarapé, com o auxílio de retroescavadeira e uma pá carregadeira. 
As equipes trabalham, ainda, no alargamento do igarapé, para dar maior vazão às águas do leito 
do igarapé, de modo a coibir o transbordamento e consequentemente as inundações na área.

A construção do rip-rap proporcionará a estabilização do talude em uma ação em que são 
utilizadas sacas com a mistura de areia com o cimento, técnica eficaz para proteger e conter 
as rupturas na encosta.

O muro de gabião é constituído por gaiolas metálicas formadas por malhas hexagonais de 
fios de aço galvanizados, que resistem às intempéries por um longo período de tempo, livres 
de oxidação. “Estamos realizando um serviço completo que vai durar anos. A prefeitura está 
investindo em tecnologia de ponta, atuamos em várias frentes, como o desassoreamento e 
alargamento do igarapé”, explicou o secretário de Obras, Renato Junior.

Ao deputado estadual João Luiz (Republicanos) que destinou mais de R$ 
1 milhão em emendas parlamentares para Fundação Centro de Controle de 
Oncologia do Estado do Amazonas (FCecon). O destaque ocorreu durante 
a Cessão de Tempo na Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam) com a 
Dra. Mônica Bandeira de Melo e Dr. Gerson Mourão, que abordaram sobre 
a prevenção e detecção precoce de câncer de colo de útero no Amazonas.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

À Câmara dos Deputados que vai aumentar os equipamentos da Polícia 
Legislativa sem licitação no valor de R$ 739,8 mil em armamento não letal. A 
informação consta no Diário Oficial da União (DOU) desta quinta-feira (9) onde 
foi publicado o extrato de inexigibilidade de licitação para a aquisição dos itens 
que foram listados. A empresa Condor S.A Indústria Química, com sede em Nova 
Iguaçu, Rio de Janeiro, fornecerá materiais como balas de borracha, bombas 
lacrimogêneas, granadas indoor de luz e som, spray lacrimogêneo, entre outros.
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Não dá mais para acreditar

Editorial

Em sua segunda passagem pelo Ministério do Meio 
Ambiente, Marina Silva parece ter perdido a mão para 
lidar com números e dados concretos sobre o Brasil. Em 
janeiro, no Fórum Econômico Mundial, em Davos, Suíça, 
Marina afirmou que 120 milhões de pessoas estariam 
passando fome no Brasil. No dia seguinte, o número foi 
corrigido para 33 milhões. Na ocasião, dados do Banco 
Mundial e do IBGE desmentiram a ministra. Ontem, 
ao tentar justificar aumento de queimadas em 2023 
apontado pelo Instituto de Pesquisas Espaciais (Inpe), 
Marina sacou uma hipótese ao estilo Lula ou Dilma: o 
aumento das ações de fiscalização por parte do governo 
federal estaria provocando o aumento das queimadas. 
Lógica impecável.

A técnica de manipular números controversos também 
é dominada pelo presidente Lula. Isso tornou-se de 
domínio público pelo próprio Lula, que, num vídeo viral, 
admitiu que “era bonito a gente viajar o mundo e dizer: 
no Brasil têm 30 milhões de crianças de rua! (…) A gente 
ia citando números, sabe? Se o cara perguntasse a fon-
te, a gente não tinha, mas a gente ia citando números”.

O que os tropeços de Marina e a confissão de Lula 
deixam claro é que, nem sempre, nossos representan-
tes, mesmo os mais incensados salvadores da pátria, 
da Amazônia, dos pobres, são verdadeiros ao falar com 
o público, o que nos exige atenção, memória e senso 
crítico como ouvintes.
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A mulher na Polícia Militar do 
Amazonas

O que nem começou pode estar perto do fim? 
Afinal, o metaverso flopou? 

Dia do Telefone

No dia 8 de março é come-
morado o Dia Internacional da 
Mulher e em todo o mundo 
ressaltamos as conquistas e a 
força feminina na história, na so-
ciedade e na luta por igualdade 
em todas as áreas profissionais 
e de atuação. Na Polícia Militar 
do Amazonas não poderia ser 
diferente. Uma instituição mi-
litarizada e secular, predomi-
nantemente masculina, muitas 
vezes até machista, está cada 
vez mais valorizando a presença 
e participação das policiais fe-
mininas em ações e operações 
fundamentais para a Segurança 
Pública do Estado.

Apesar de hoje as policiais fe-
mininas representarem apenas 
13% do número de PM’s ativos, 
a expectativa após o concur-
so realizado no Amazonas é de 
aumentar essa presença das 
mulheres na corporação, inte-
grando-as nas forças de poli-
ciamento ostensivo na capital 
amazonense e no estado. Com 
novos certames para a institui-
ção, que estava há anos sem 
concurso público antes do go-
verno Wilson Lima, o interesse 
das mulheres por ingressarem 
na PM e o acesso a essa opor-
tunidade mostram que nos pró-
ximos anos e décadas teremos 
cada vez mais mulheres vestindo 
a farda e servindo a sociedade.

Vamos dando importantes 
passos nessa conquista das mu-
lheres na Polícia Militar. Hoje te-
mos oficiais e praças femininas 
em departamentos que tradi-
cionalmente são dominados por 
homens, como o Departamento 
Integrado de Operações Aére-
as (Dioa) da SSP-AM, que tem 
a nossa tenente PMAM, Taylla 
Tolledano, a primeira oficial a 
integrar o departamento, e a 
cabo da PMAM, Agatha Guarezzi, 
fazendo parte desse time da 
aviação que atua em diversas 
ocorrências. 

O Projeto Ronda Maria da Pe-
nha, que atua como mecanismo 
de defesa no combate à violên-
cia doméstica e familiar contra a 
mulher, é um exemplo de unidade 
comandada por uma mulher forte 
e destemida, a capitão Jorgeanny, 
que vem desempenhando um ex-
celente comando à frente desse 
programa tão importante para a 
prevenção, combate e redução 
dos índices de violência contra 
a mulher. 

Tanto é que em 2022, o Ama-
zonas reduziu em 22% o número 
de mulheres vítimas de homi-
cídio, uma redução maior que 
a média nacional, colocando o 
Amazonas como o estado com 
o 10° melhor índice entre os 26 
estados brasileiros e o Distrito 
Federal. 

As conquistas das mulheres na 
Polícia Militar tem se intensifi-
cado ainda mais no século 21. A 
instituição militar no Amazonas 
foi criada em 1837 e em 2009, 
pela primeira vez na história, uma 
mulher alcançou o posto mais 
alto da corporação. Sandra Brin-
gel foi a primeira mulher ama-
zonense a se tornar coronel da 
Polícia Militar, abrindo caminho 
para tantas mulheres alcança-
rem o mesmo feito e conquista-
rem comandos, coordenações e 
diretorias na instituição.

Estamos a passos singelos, po-
rém significativos, de aumentar 
cada vez mais a presença femi-
nina em nossa corporação, em 
posições de destaque, de lide-
rança, de voz ativa nas equipes, 
batalhões e unidades. Que as 
mulheres possam se inspirar e 
ouvir o chamado para integra-
rem a PM, que elas se sintam 
sempre acolhidas e reconheci-
das como importantes agentes 
da Segurança Pública do nosso 
Amazonas. 

Feliz Dia Internacional da Mu-
lher para as melhores policiais 
femininas do Brasil.

Você já deve ter ouvido falar so-
bre o termo “flopou”, essa versão 
aportuguesada vamos assim dizer, 
quer dizer que algo não teve o re-
sultado que era esperado, fracassou 
ou frustrou quem tinha grandes ex-
pectativas sobre algo. E é essa uma 
das perguntas e reflexões acerca do 
metaverso, será que ele realmente 
flopou?

Muito se especulou desse uni-
verso que une o real e o virtual no 
mesmo ambiente, grandes expec-
tativas foram geradas e possibili-
dades inúmeras criadas para esse 
novo espaço. Mas jem novembro 
de 2022 um anúncio da empresa 
Meta preocupou quem fez grandes 
apostas no metaverso: a demissão 
de 11 mil funcionários, que segundo 
o próprio Mark Zuckerberg reflete 
em uma das mudanças mais difíceis 
na história da empresa.

A medida considerada impac-
tante por especialistas reflete o 
resultado de dois trimestres se-
guidos de queda no faturamento 
da Meta.

Todas essas informações geram 
incertezas se o metaverso realmen-
te vai emplacar e gerar números 
tão altos como se imaginava, e sim, 
até que tudo isso aconteça muitos 
“achismos” virão, mas também nú-
meros vão consolidando o caminho 
que essa nova tecnologia deve se-
guir. Além disso, uma explicação 
lógica do que pode estar aconte-
cendo com metaverso tem nome e 
outras tecnologias já passaram por 
esse cenário anteriormente: o que 
é chamado de “hype cycle”.

A empresa norte americana de 
pesquisa, consultoria e tecnologia 
da informação Gartner desenvol-
veu uma apresentação gráfica para 
representar a maturidade, adoção 
e aplicação social de tecnologias 
específicas e muito do que está 
acontecendo com o metaverso faz 
sentido teorizar nessa mesma linha.

Vamos nos aprofundar um pouco 
mais para entender o ciclo comple-
to. De acordo com essa avaliação, 
mostra que a contradição entre o 
amplo sucesso e a frustração de uma 
nova tecnologia é normal. Quan-
do apresentada, são gerados uma 
grande expectativa e um aumento 

de interesse, o que vimos acontecer 
bastante com o anúncio da empresa 
Meta sobre a criação do metaverso, 
por exemplo.

Essa grande expectativa ou cha-
mado “pico de expectativas” traz 
junto dele avaliações superpositivas 
do impacto que a nova tecnologia 
trará, mas assim que atinge o ápice, 
isso passa rapidamente, é momento 
de ir para a segunda fase do ciclo 
chamada de “abismo da desilusão”.

No abismo da desilusão as pes-
soas já assimilaram a novidade e 
começam a ficar céticas sobre a 
nova tecnologia apresentada e até 
mesmo críticas a expectativas cria-
das. Aquelas tecnologias que pas-
sam por esse momento chegam à 
chamada “rampa de consolidação” 
e depois ao “platô da produtivi-
dade”, nessa hora é apresentado 
realmente o quanto de impacto a 
inovação pode trazer aos negócios 
e vida das pessoas.

Sendo assim, podemos pensar 
que o metaverso pode estar passan-
do justamente por esse ciclo. Afinal, 
todos os holofotes foram para essa 
tecnologia “revolucionária” quando 
ela foi apresentada e ainda que 
nesse ambiente incerto, grandes 
companhias seguem investindo 
alto, como é o caso da Disney, que 
segue fazendo contratações com 
salários altíssimos para atuação na 
área de CMO — Chief Metaverse 
Officer. Para empresas como essas, 
o potencial é tanto que justifica o 
especialista.

Se por um lado grandes empre-
sas seguem suas apostas altas, por 
outro a desconfiança ainda paira no 
ar. Um estudo da DappRadar sugeriu 
que duas plataformas reconhecidas 
no mundo metaverso, avaliadas em 
quase 1,3 bilhão de dólares, não 
estão conseguindo até o momento 
mais do que cem usuários ativos 
em 24 horas.

Falando em números para ilus-
trar mais esses exemplos explicita-
mente, a Decentraland, considerada 
uma das principais plataformas do 
metaverso que é avaliada em US＄1,2 
bilhão de dólares, teve apenas 38 
usuários ativos em um período de 
24 horas.

No mesmo levantamento da Dap-

pRadar foi apontado que a concor-
rente The Sandbox, teve pouco mais 
de 500 usuários ativos no mesmo 
período. Esses são números são 
considerados pequenos e de pouco 
impacto.

Os dirigentes de ambas as em-
presas não ficaram muito felizes 
com as informações divulgadas e 
chegaram a contestar nas redes 
sociais os números apresentados 
pelo estudo. A explicação dada por 
eles é que, o relatório só leva em 
consideração usuários com ende-
reços de carteira blockchain, isto é, 
que interagem dentro do sistema, 
não contabilizando aqueles que 
somente se logam para conversar.

Outra empresa que divulgou re-
latório preocupante sobre o futuro 
ainda incerto do metaverso foi a 
plataforma de dados on-chain Kai-
ko, que apontaram que os tokens 
ligados ao metaverso apresenta-
ram o menor volume histórico de 
negociações nas plataformas das 
exchanges centralizadas no último 
mês de setembro.

Por outro lado, como já foi dito, 
muitas empresas seguem investin-
do no metaverso e apostando alto, 
ainda frente a números tímidos que 
a nova tecnologia vem apresen-
tando.

Diante do mundo de possibili-
dades que o metaverso traz em 
diferentes frentes de atuação e 
cenários, acredito que essa será 
uma tecnologia que irá em breve 
alcançar a rampa de consolidação e 
se adaptar as críticas, implementar 
melhorias para ser a gigante que 
todos esperam.

Assim como tudo novo que é apre-
sentado é preciso também tempo, 
para lapidar, aperfeiçoar os detalhes 
antes que seja perceptível e possível 
usufruir de todo seu potencial. Já 
fiz essa comparação por aqui em 
outras conversas, com certeza não 
tínhamos a dimensão de quando 
surgiu a internet aonde chegaría-
mos, e talvez ninguém apostasse 
que ela fosse te tornar o que é 
hoje: indispensável em nossas vidas, 
acredito que o metaverso deva se-
guir o mesmo rumo, então por aqui 
fé no metaverso que ainda irá nos 
surpreender muito.

Embora a descoberta da possi-
bilidade de transmissão do som 
por cabos elétricos tenha sido 
mero acidente, a significação so-
cial assumida pelo telefone em 
quase um século e meio de exis-
tência não tem precedentes. Ele 
representou uma das primeiras 
experiências de virtualização e é, 
sem dúvidas, ainda o maior exem-
plo de convergência midiática.

A criação do telefone foi uma 
resposta aos imperativos da ve-
locidade na sociedade (dromo-
cracia), pois garantiu aceleração 
ao transporte de informações, 
promoveu a comunicação en-
tre interlocutores distanciados 
e, principalmente, permitiu-nos 
chegar antes. Uma análise do 
processo histórico-social revela 
o quanto o ato de chegar primei-
ro sempre representou certa 
vantagem aos povos, mas os 
meios de transporte nem sem-
pre possibilitaram tal feito. Com 
o telefone, o transporte da voz 
assegurou essa vantagem.

Assim como todos os meios de 
comunicação que sobreviveram a 
passagem das épocas, o telefone 
sofreu impressionantes transfor-
mações estruturais e com elas 
vieram as mudanças no hábito de 
uso, no papel ocupado na socie-
dade e até no imaginário social.

No Brasil, os primeiros apare-
lhos telefônicos para uso domés-

tico exigiram campanha publi-
citária com garota-propaganda, 
fazendo tutorial do modus ope-
randi do falar ao telefone, intro-
duzindo o corriqueiro “alô”, como 
saudação ao atender (uma varia-
ção americana, é claro). Hoje tais 
aparelhos decoram casas no es-
tilo vintage e são vendidos como 
tesouros em feiras de antiguida-
des pelo mundo afora.

Ter uma linha telefônica na sala 
de casa e com extensão para os 
quartos já foi um luxo reservado 
a poucos e atualmente beira o 
démodé. Nem a graça dos tele-
fones sem fio perdurou. A che-
gada do digital fez o telefone 
virar sinônimo de smartphone e, 
paradoxalmente, smartphone ser 
muito mais que um executor de 
chamadas telefônicas.

Lembro de um comercial da 
Chevrolet Onix no qual um ho-
mem saía nu de casa e entrava 
no carro. Só então percebia sua 
nudez, voltada para casa e pegava 
o celular. Pronto, estava vestido 
novamente. A campanha enfati-
zava a novidade, na ocasião, do 
emparelhamento do smartpho-
ne ao sistema do carro e, para 
tanto, brincava com a inegável 
dependência com relação a esse 
aparelho.

A importância do telefone foi 
reescalonada e justamente por-
que ele deixou de ser telefone 

e passou a concentrar a certeza 
de se chegar a um destino deter-
minado, a possibilidade de ficar 
perto (mesmo estando longe) de 
quem se ama, a distração dos ví-
deos, jogos, redes sociais digitais, 
a agenda de trabalho e estudo, o 
registro fotográfico de memórias, 
a música, o pix e tantas outras 
utilidades.

Os hábitos foram reconfigura-
dos, nossa postura ao telefone 
mudou. A chamada por vídeo, 
o fone bluetooth e o viva-voz 
roubaram a graça do levar o 
telefone ao ouvido. Ver alguém 
gesticulando e parecendo estar 
falando sozinho não é mais tão 
estranho.

É certo que para alguns o novo 
telefone tornou-se vilão. Ele se-
para casais na mesa do jantar, 
distrai alunos em sala de aula, 
provoca acidentes no trânsito, in-
comoda no cinema, é ferramenta 
de golpes, invade a privacidade e 
vicia. Sua presença é proibida em 
certos locais.

De toda forma, seu avanço é 
inevitável, é irreversível. A obso-
lescência programada alimenta a 
cada dia o surgimento de novos 
modelos e funcionalidades.

Parodiando Marilyn Monroe: os 
homens passam, e os telefones 
ficam. Não saio de casa sem meu 
smartphone e carregador. E viva 
Graham Bell!

Bruno Azevedo

David de Oliveira Lemes

Coronel da Polícia Militar do Amazonas (PMAM), especialista 
em Segurança Pública, bacharel em direito e MBA em Gestão 
Estratégica da Administração Pública

oordenador do curso de Ciência da Computação da Fundação Escola de Comércio Álvares Pente-
ado (FECAP)

Cláudia Ribeiro Monteiro Lopes
lopes.claudia@fmf.edu.br, Doutora em Comunicação e Semiótica e Coordenadora do Curso 
de Comunicação Social da Wyden.
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Prefeitura entrega kits de insumos 
para famílias do Manaus + Agro 
Os produtores terão 
incentivos com 
interlocução da Semacc, 
para fornecerem o produto 
para fábricas locais

O prefeito de Manaus, Da-
vid Almeida, realizou, na 
última sexta-feira (10), a 
primeira entrega do pro-

grama “Manaus + Agro” em 2023, 
beneficiando 200 famílias de pro-
dutores rurais com kits de semen-
tes, rações e mudas. Os primei-
ros beneficiados são agricultores, 
avicultores e piscicultores das 
comunidades Uberé, Água Bran-
ca, Amaracajap e Agriamigos, na 
região do Puraquequara e Bra-
sileirinho, zona Leste da capital. 
Durante a ação inédita, o chefe 
do Executivo municipal destacou 
a importância do fomento aos 
produtores da agricultura fami-
liar como forma de impulsionar a 
economia local e a redução dos 
preços para as feiras e comunida-
des próximas às plantações.

“É de fundamental importância 
esse incentivo e vamos continu-
ar esse fomento. Nós queremos O prefeito David Almeida destacou a importância do programa para fortalecer a agricultura familiar 

trabalhar a agricultura familiar, 
fortalecê-la, até porque nós es-
tamos reformando os mercados 
e feiras e precisamos da produção 
para abastecê-los e a população 
possa comprar esses produtos. As-
sim, damos uma melhor qualidade 
de vida, tanto para os feirantes 
quanto para os produtores com 
esses produtos chegando à mesa 
do manauara”, garantiu Almeida.

A ação, desenvolvida pela Se-
cretaria Municipal de Agricultura, 
Abastecimento, Centro e Comér-
cio Informal (Semacc), tem como 
objetivo fomentar a produção dos 
mais variados produtos, que inclui 
a produção de café, que está em 
constante crescimento na região, 
produção de laranja e açaí.

Os produtores terão incentivos 
com interlocução da Semacc, para 
fornecerem o produto para fábri-
cas locais.

“Estamos entregando todos es-
ses implementos, estamos trazen-
do para os representantes de cada 
comunidade e ramal, que vêm de 
locais distantes para levar todo 
esse fomento. Isso representa a 
total seriedade que a gestão tem 
com as pessoas, nós temos nove 
polos na cidade de Manaus. E 
todo esse fomento que está sen-
do apresentado, nós estaremos 
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também entregando para outras 
comunidades e polos”, completou 
o titular da Semacc, Wanderson 
Costa.

Os insumos agrícolas cumprem 
um papel indispensável na agri-
cultura, melhorando a qualidade 
e produtividade, além de possibi-
litar uma forma mais econômica e 
sustentável. A gestão David Almei-
da destina aos produtores rurais 
incentivos e fomentos para que, 
no final, a produção alcance seus 
objetivos e gere o lucro esperado 
para os agricultores.

“O município está apoiando os 
agricultores, e estamos aqui para 
somar também com o trabalho, 
e por intermédio da prefeitura a 
gente consegue trazer uma me-
lhoria de alimentos, que são da 
nossa produção, então nós esta-
mos muito gratos por essa ação”, 
agradeceu a presidente da Agria-
migos, Rose Mendes.

A compra dos insumos teve re-
cursos das emendas parlamenta-
res dos vereadores Eduardo Assis, 
Wanderley Monteiro, Professor 
Samuel, Professora Jaqueline, 
Lissandro Breval, Jaildo Oliveira, 
Jander Lobato, Marcelo Serafim, 
Allan Campelo, Sandro Maia, Antô-
nio Peixoto, David Reis e Eduardo 
Alfaia

 O presidente da Câmara Municipal de 
Manaus (CMM), vereador Caio André (PSC), 
destacou a importância das homenagea-
das na solenidade do prêmio “Mulher Cida-
dã”. Encerrando as comemorações do dia 
8 de março, Dia Internacional da Mulher, a 
sessão entregou mais de 100 diplomas de 
Honra ao Mérito para mulheres na Casa 
Municipal. Caio André recebeu, pessoal-
mente, algumas das homenageadas.

“Essas mulheres realizam um traba-
lho de excelência na cidade de Manaus, 
são um orgulho e também são mulhe-
res que fazem com que as jovens se 
espelhem, fazendo o bem às pessoas, 
em cargos de direção, mostrando a for-

ça da mulher e também toda a sensi-
bilidade que só cabe a elas, mulheres”, 
afirmou o presidente da Casa, vereador  
Caio André.

Cinco mulheres foram homenageadas 
pelo parlamentar com o título de Mulher 
Cidadã: Liege Ribeiro, diretora do Hospital 
e Pronto Socorro da Criança Joãozinho; Li-
liana Lindoso, presidente da Casa Mamãe 
Margarida; Luce Elaine Andrade, presiden-
te do Rotary Club de Manaus Adrianópolis; 
Maria Luiza Soares, vice-presidente do 
Lar das Marias; e Magaly Araújo, teóloga e 
participante da Congregação Batista Ma-
ranatha do bairro Coroado, e fundadora 
do Lar Batista Janell Doyle.

Caio André homenageia mulheres das 
áreas sociais e de saúde

Entusiasta das manifestações culturais do 
Estado, o presidente da Assembleia Legislati-
va do Amazonas (Aleam), deputado estadual 
Roberto Cidade (UB), participou na última 
sexta-feira (10), no Teatro Amazonas, do lan-
çamento oficial do 56º Festival de Folclórico 
de Parintins. Neste ano, o festival será rea-
lizado nos dias 30 de junho, 1º e 2 de julho.

Apaixonado pelo Festival de Parintins, Cida-
de reforçou o compromisso da Assembleia do 
Estado em incentivar a maior festa popular do 
Norte do País e antecipou que será realizada 
uma audiência pública na Aleam para debater 
os custos astronômicos das passagens aéreas 
para a Ilha Tupinambarana durante o festival.

“O Festival de Parintins é o maior do mundo 
e nosso desejo é ver, cada vez mais, Parin-
tins se desenvolver e crescer na geração de 
renda, de postos de trabalho. O festival é 
importante não apenas para Parintins e para 
o Amazonas, mas também para os estados 

próximos. Vamos realizar uma audiência pú-
blica na Assembleia, convocar as agências de 
turismo e companhias aéreas para debater 
sobre os valores absurdos que vêm sendo 
cobrados pelas passagens. O Festival de 
Parintins é uma festa popular e a gente tem 
que fazer de tudo pra aqueles que realmente 
vão ao festival todos os anos, que continuem 
indo”, falou.

Cidade chamou atenção  para a isenção de 
ICMS sobre os combustíveis o que deveria, 
teoricamente, baratear o valor das passagens 
aéreas. “O aumento das passagens aéreas foi 
absurdo e acho que podemos cobrar con-
dições melhores. Lembrando que foi dada 
isenção de ICMS para que as passagens 
ficassem mais baratas. Vamos debater isso 
na Assembleia. Torço para que o 56º Festival 
de Parintins seja muito próspero, que seja 
um sucesso e, principalmente, que o povo do 
nosso Estado se divirta”, finalizou.

Roberto Cidade enaltece Festival Folclórico e anuncia 
audiência para debater preço de passagens

ALEAM

ALEAM



Manaus, sábado e domingo 11 e 12 de março de 2023Política6

DIVULGAÇÃO

O Ministério Público junto 
ao Tribunal de Contas da 
União (MPTCU) pediu ao 
ministro Augusto Nardes, 

do TCU, que reconsidere sua pró-
pria decisão e determine a obri-
gação do ex-presidente da Re-
pública Jair Bolsonaro devolver 
à União, em até cinco dias, parte 

das joias que, supostamente, lhe 
foram enviadas de presente por 
representantes do governo da 
Arábia Saudita.

O recurso que o subprocurador-
-geral do MPTCU, Lucas Furtado, 
enviou hoje (10) ao ministro é 
uma reação à decisão de Nardes, 
que, ontem (9), nomeou Bolso-
naro como “fiel depositário” das 
joias milionárias até que o TCU 
conclua a análise dos indícios de 
irregularidades e dê a palavra final 
sobre qual a destinação adequa-
da para as joias.

Na decisão, tornada pública na 
noite desta quinta-feira, Nardes 
determina que Bolsonaro não po-
derá usar, dispor ou vender ne-
nhuma das joias, devendo preser-

vá-las intactas. Para o ministro, 
embora muitas perguntas sigam 
sem respostas, já há “indícios de 
irregularidades afetos à tentativa 
de entrada no país de joias e reló-
gio no valor total de 3 milhões de 
euros” (cerca de R$ 16,5 milhões 
de reais pelo câmbio atual).

O valor citado pelo ministro Au-
gusto Nardes diz respeito apenas 
à avaliação do conjunto de joias 
femininas (um colar, um anel, um 
relógio e um par de brincos de 
diamantes) que agentes da Re-
ceita Federal apreenderam em 
outubro de 2021, ao inspecio-
nar a bagagem de um então as-
sessor do Ministério de Minas e 
Energia que integrava a comitiva 
que acompanhou o ex-ministro 

de Minas e Energia Bento Albu-
querque em uma viagem oficial 
à Arábia Saudita.

Há ainda um segundo kit, este 
contendo joias masculinas (um 
relógio de pulso; um par de abo-
toaduras; uma caneta; um anel 
e uma espécie de terço - uma 
masbaha), cujo valor ainda é in-
certo. Ao contrário do conjunto 
feminino, as joias masculinas não 
foram identificadas no momen-
to em que o ex-ministro Bento 
Albuquerque e seus assessores 
chegaram ao país, tendo ingres-
sado irregularmente no país, já 
que não foram declaradas. 

 Defesa
Desde a última terça-feira (7), a 

Bolsonaro afirmou à CNN Brasil que as joias masculinas chegaram a ser incluídas entre os objetos destinados a seu acervo privado

Recurso foi enviado ao 
TCU pedindo revisão 
de decisão de ministro 
que havia nomeado 
Bolsonaro como fiel 
depositário das joias

Agência Brasil vem questionando 
o Palácio do Planalto, o Ministério 
de Minas e Energia e pessoas 
próximas ao ex-presidente Jair 
Bolsonaro sobre o atual para-
deiro das joias masculinas, mas 
até o momento, não obteve in-
formações precisas, oficiais. Con-
forme a Agência Brasil noticiou, 
documentos indicam que, em 29 
de novembro de 2022, ou seja, 
mais de um ano após a comitiva 
de Albuquerque trazer as joias ao 
país, um representante do minis-
tério enfim entregou o kit mas-
culino ao Gabinete Adjunto de 
Documentação Histórica, órgão 
da Presidência da República res-
ponsável por, entre outras coisas, 
analisar os presentes recebidos 
por autoridades brasileiras e dizer 
se se tratam de objetos de uso 
pessoal ou destinados ao Esta-
do brasileiro em função do valor 
histórico, cultural e financeiro.

Na última sexta-feira (10), a 
reportagem perguntou ao ex-
-ministro Bento Albuquerque, 
por meio de sua assessoria, o 
motivo dele não ter entregue ou 
avisado os agentes alfandegários 
sobre a existência do segundo 
kit de joias ao ver seu assessor, 
o ex-chefe do escritório de Re-
presentações da pasta no Rio de 
Janeiro, Marcos André Soeiro, ser 
parado por não ter declarado as 
peças femininas que trazia na 
bagagem. Albuquerque se limitou 
a reenviar uma nota já divulga-
da anteriormente em que afirma 
que “o governo brasileiro tomou 
as medidas cabíveis e de praxe, 
como sempre ocorreu, em rela-
ção aos presentes institucionais 
ofertados à representação bra-
sileira que participou de eventos 
diplomáticos na Arábia Saudita”.

Na nota, o ministro também 
assegura que, “em função dos va-
lores histórico, cultural e artístico 
dos itens, o MME encaminhou 
solicitação para que o acervo 
recebido tivesse seu adequado 
destino legal”, sem especificar 
a quem a solicitação foi enca-
minhada.

MP pede que Bolsonaro seja obrigado 
a destinar joias ao acervo público

Mendonça será relator de processos 
contra Nikolas Ferreira no STF

TRANSFOBIA

O ministro André Mendonça, do 
Supremo Tribunal Federal (STF), 
vai relatar notícias-crime que fo-
ram apresentadas contra o de-
putado Nikolas Ferreira (PL-MG). 
Associações representativas da 
comunidade LGBTQIA+ e 14 par-
lamentares acusam o deputado de 
ter cometido crime de transfobia 
em discurso proferido da tribuna 
da Câmara.

Ao todo, constam contra o parla-
mentar no STF três notícias-crime, 
um tipo de procedimento prelimi-
nar em que é apontada alguma 
conduta possivelmente criminosa. 
Mendonça foi escolhido por sorteio 
para relatar uma primeira petição, 
o que o faz receber também os 
demais processos sobre o mesmo 
assunto.

A praxe é que o relator no Su-
premo envie a notícia-crime para 
análise da Procuradoria-Geral da 
República (PGR),  órgão com a 
competência para denunciar par-
lamentares federais. Não há prazo 
definido para a análise do caso pelo 
órgão acusador.

Na última quarta-feira (8), o 
deputado federal Nikolas Ferreira 
vestiu uma peruca amarela e disse 
que “se sentia uma mulher” no Dia 
Internacional da Mulher e que “as 
mulheres estão perdendo seu es-
paço para homens que se sentem 

mulheres”.
Para entidades e parlamenta-

res, a fala do deputado promove 
o discurso de ódio por associar 
uma mulher transexual a “uma 
ameaça que precisa ser combatida, 
uma alusão a um suposto perigo 
que não existe”. Outro argumento 
é que o parlamentar publicou o 
vídeo do discurso em suas redes 
sociais, com a inclusão de fotos 
de mulheres trans, o que foge à 
imunidade parlamentar.

Além da ação no STF, partidos 
protocolaram um pedido de cassa-
ção do mandato do deputado por 
quebra de decoro. “Como é possível 
depreender da fala do deputado, 
o conteúdo de seu discurso tem 
caráter ofensivo e criminoso, uma 
vez que direcionado a manifestar 
discriminação e ridicularizar pes-
soas trans e travestis”, afirmam as 
bancadas do PSOL, PT, PDT, PCdoB 
e PSB no documento.

Nas redes sociais, o deputado 
Nikolas Ferreira nega que sua fala 
tenha sido transfóbica. “Defendi o 
direito das mulheres de não perde-
rem seu espaço nos esportes para 
trans - visto a diferença biológica 
- e de não ter um homem no ba-
nheiro feminino. Não há transfobia 
em minha fala. Elucidei o exemplo 
com uma peruca (chocante). O que 
passar disso é histeria e narrativa”.
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Governo reforça compromisso para 
desenvolver cadeia produtiva da borracha 

O Governo do Amazonas, 
representado pelo se-
cretário de Estado de 
Produção Rural (Sepror), 

Petrucio Magalhães Júnior, re-
forçou na última semana, du-
rante o encerramento do 1º En-
contro Estadual do Extrativismo 
da Borracha, o compromisso de 
fortalecer e desenvolver a ca-
deia produtiva da borracha de 
forma sustentável.

O Encontro, que iniciou na últi-
ma semana, com duração de três 
dias corridos, ocorreu na Inspe-
toria Missionaria Laura Vicuña, 
situada na Av. André Araújo, em 
Manaus.

Petrucio afirma que a ativida-
de do extrativismo da borracha 
é uma cadeia prioritária dentro 
das políticas públicas do Gover-
no do Estado, que está inserida 
no Programa Agro Amazonas e 
no Plano Safra 23/24.

“A realização desse importan-
te evento comprova a evolu-
ção das organizações sociais, 
principalmente dos seringuei-
ros, que são formados por ex-
trativistas, povos tradicionais e 
guardiões da nossa floresta. O 
nosso governador Wilson Lima 
tem demonstrado compromis-
so com quem conserva nossa 
sociobiodiversidade”, ressalta o 
secretário.

Durante a reunião, estiveram 
presentes mais de 100 lideran-
ças e representantes das as-
sociações de seringueiros dos 
seguintes municípios: Canuta-
ma, Eirunepé, Manicoré, Paui-
ni, Itacoatiara e Boca do Acre, 
e representando a Assembleia 
Legislativa do Amazonas, o de-
putado estadual Adjuto Afonso. 

Kits seringueiro
Em 2020 e 2021, para incenti-

INSCRIÇÕES

Prefeitura orienta população sobre cadastro no programa Empreende Manaus 
A Prefeitura de Manaus, por 

meio da Secretaria Municipal do 
Trabalho, Empreendedorismo e 
Inovação (Semtepi) e do Fundo 
Municipal de Empreendedorismo 
e Inovação (Fumipeq), orienta a 
população sobre as inscrições para 
o programa Empreende Manaus, 
abertas na última semana. A ação, 
lançada pelo prefeito David Al-
meida, vai beneficiar mais de 14 
mil empreendedores, com equi-
pamentos que contribuem e im-
pulsionam os negócios.

Podem participar empreende-
dores formais e informais, além 
de permissionários de feiras e 
mercados municipais. O partici-
pante deve ter sede em Manaus, 
se enquadrar nas categorias dis-
ponibilizadas pelo programa e, no 
caso de permissionários, estar 

com a documentação e registro 
com o órgão atualizado. Segundo 
o secretário executivo do Fumi-
peq, Geison Assis, é importante 
que o candidato informe corre-
tamente os dados pessoais e os 
documentos exigidos.

“Todos os campos do cadastro 
devem ser preenchidos, princi-
palmente os obrigatórios, além 
de anexar todos os documen-
tos que estão sendo solicitados. 
Muitos empreendedores já pro-
curaram a Semtepi, por não se 
identificarem com as categorias 
definidas no programa. Neste 
caso, é importante que essas 
pessoas façam o cadastro, para 
que o poder público possa iden-
tificá-las e incluí-las em futuros 
programas”, destacou Assis.

Para participar, não é necessário 

ter Cadastro Nacional da Pessoa 
Jurídica (CNPJ) ou regularização 
de Microempreendedor Indivi-
dual (MEI). Entre os grupos que 
serão atendidos pela ação estão 
feirantes, manicures, barbeiros, 
cabeleireiros, borracheiros, me-
cânicos, pescadores, pipoqueiros, 
picolezeiros, vendedores de “chur-
rasquinho” e cachorro-quente. Os 
interessados devem realizar o ca-
dastro até a segunda-feira (13), às 
23h, por meio do link https://em-
preendemanaus.manaus.am.gov.
br/cadastro/.

“Se você é empreendedor, se 
identifica dentro da sua área de 
atuação, então participe do pro-
grama Empreende Manaus, e ga-
ranta as ferramentas necessárias 
para executar o seu trabalho”, fi-
nalizou o secretário do Fumipeq.  

Divulgação

Divulgação

var a atividade do extrativismo e 
consequentemente o aumento 
da produção de borracha na-
tural, o Sepror destinou, por 
meio de edital de chamamento 
público, 600 kits seringueiros, 
para os municípios de Lábrea, 
Manicoré, Canutama, Carauari 
e Itacoatiara.

Em 2023, foram destina-
dos 160 kits para os municí-
pios de Boca do Acre, Lá-
brea, Humaitá e Pauini. 
Cada kit é composto por 400 
canecas/tigelas de 600 ml, 400 
bicas-suporte, 1 balde tipo bom-

bona (vasilhame) com capaci-
dade de 10 litros, 1 lanterna de 
cabeça e 2 facas (lâminas) de 
sangria amazônica e 1 facão.

“Uma das coisas que implica no 
aumento da produção é o kit se-
ringueiro. Com isso, nós agrade-
cemos o Governo do Estado, por 
assumir esse compromisso com 
a categoria, e pela distribuição 
dos kits, pois é um material es-
sencial para alavancar a produ-
ção”, agradece o Presidente da 
Associação dos trabalhadores 
agroextrativistas do município 
de Pauini (Atramp), José Ro-

berto, contemplado com 40 kits. 

Sobre o evento
Entre os dias 7 e 9 de março, 

ocorreu em Manaus o “Primei-
ro Grande Encontro Estadual 
do Extrativismo da Borracha”. O 
evento é realizado no âmbito da 
iniciativa “Juntos pelo Extrati-
vismo da Borracha Amazônica”, 
que tem o objetivo de fortalecer 
a cadeia de borracha nativa da 
Amazônia. No encontro, foi ava-
liado o trabalho nesse primeiro 
ano de implementação da ini-
ciativa e planejar as atividades 

para a próxima safra.
O evento é uma iniciativa do 

Conselho Nacional das Popula-
ções Extrativistas (CNS), Memo-
rial Chico Mendes, WWF-Brasil 
e do WWF-Brasil, Plataforma 
Parceiros pela Amazônia (PPA), 
Instituto de Manejo e Certi-
ficação Florestal e Agrícola 
(Imaflora), Michelin Brasil e 
Singapura, que reúnem serin-
gueiros de sete associações 
com produção na última sa-
fra dos municípios amazonen-
ses de Pauini, Canutama, Eiru-
nepé, Manicoré e Itacoatiara. 

Governador WIlson Lima dá grande importância para a cadeia produtiva e participou de evento com extrativistas

Abundante neste 
período, a espécie 
oferece grandes 
oportunidades 
econômicas aos 
pescadores

Ação foi lançada pelo Prefeito DAvid Almeida na última semana
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O ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, anunciou 
nesta sexta-feira acordo 
com Estados para serem 

compensados pelas perdas pro-
vocadas pela limitação do ICMS 
sobre combustíveis em um total 
de 26,9 bilhões de reais.

Em comunicado publicado du-
rante pronunciamento de Ha-
ddad em Brasília, o Ministério 
da Fazenda afirmou que, do to-
tal acordado, cerca de 9 bilhões 
de reais já foram compensados 
através das liminares concedidas 
pelo STF a Estados devedores 
da União no âmbito do Grupo de 
Trabalho criado pela corte. 

“Um acordo… é uma conta que 
você faz com base em parâmetros 
e é técnico. Tecnicamente, o tra-
balho foi intenso e chegamos ao 
valor de 26,9 bilhões de reais de 
compensação”, afirmou Haddad 
em pronunciamento.

O restante será abatido das 
parcelas da dívida com a União 
ou pago pela União até 2026, se-
gundo a pasta. Segundo Haddad, 
parte dos valores será diluída 
para que “não tenha um impacto 
nas contas da União esse ano”.

“Nós estamos diluindo os efei-
tos desse acordo para que a gen-
te consiga acomodar as nossas 
projeções e metas que já foram 
anunciadas, inclusive, desde ja-
neiro”, disse Haddad.

Segundo o secretário do Tesouro 
Nacional, Rogério Ceron, também 
presente na coletiva, o impacto 
fiscal do acordo será de cerca de 
4 bilhões de reais este ano.

O comunicado explica que Es-
tados que têm a receber até 150 
milhões de reais terão o valor 
dividido em 50% em 2023 e 50% 
em 2024 com recursos do Tesouro 
Nacional.

Já os que terão direito a um valor 
entre 150 milhões e 500 milhões 
terão um terço do valor em 2023 
e dois terços em 2024. Por fim 
os que receberão acima de 500 

Governo Lula propõe 9% de reajuste salarial para servidores
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Governo Federal e 
estados chegaram 
a acordo sobre 
a reparação na 
arrecadação estadual 
após corte na alíquota

O Fórum Nacional Perma-
nente de Carreiras Típicas 
de Estado (Fonacate) infor-
mou na última semana que 
o governo federal apresentou 
proposta de aumento sala-
rial de 9% para servidores 
públicos e acréscimo de R$ 
200 no auxílio-alimentação 
da categoria. O aumento pas-
saria a valer a partir de maio 
deste ano.

Representantes do Fona-
cate reuniram-se hoje com 
integrantes do governo fe-
deral para debater o reajuste 
salarial de 2023.

No mês passado, o gover-
no ofereceu aos servidores 
públicos reajuste de 7,9%. As 
categorias rejeitaram e apre-
sentaram uma contrapropos-
ta de 13,5%.

Após a reunião realizada na 
última sexta-feira (10), o pre-
sidente do Fonacate, Rudinei 

Marques, disse que o gover-
no subiu o percentual para 
8,4% e, depois de pressão dos 
servidores, elevou para 9%. 
Foi mantido reajuste de 43% 
do auxílio-alimentação, de R$ 
458 para R$ 658.

“O governo vai nos enviar 
na segunda-feira a formaliza-
ção dessa proposta para que 
possamos levar para nossas 
bases, quando irão referendar 
ou não a proposta do governo. 
Entendemos que fizemos o 
possível, estendemos a corda 
até o limite. Agora, fica com a 
base a deliberação de aprovar 
ou não”, afirmou Marques. O 
Fonacate é formado por 36 
afiliadas e representa mais de 
200 mil servidores públicos.

Para Marques, a negociação 
foi razoável e atende em parte 
a “corrosão inflacionária a que 
foi submetida os salários” nos 
últimos anos.

Haddad anuncia acordo para compensar 
perdas com ICMS de R$26,9 bi

milhões terão 25% em 2023, 50% 
em 2024 e 25% em 2025. 

A compensação está prevista 
em razão de uma lei aprovada 
no ano passado, no governo do 
então presidente Jair Bolsonaro, 
que limitou o percentual do ICMS 
a ser cobrado pelos Estados sobre 
os setores de combustíveis, gás, 
energia, comunicações e trans-
porte coletivo. 

O governo anterior editou 
uma portaria com os parâme-
tros da compensação, que al-

guns governadores diziam que 
poderia chegar a 36,6 bilhões  
de reais.

O presidente do Comitê Nacional 
de Secretários de Fazenda dos 
Estados (Comsefaz), Carlos Edu-
ardo Xavier, disse à Reuters que 
o valor anunciado pelo governo 
atende aos Estados. Segundo ele, 
os entes consideravam primordial 
a conclusão do acordo para poste-
riormente avançar nas conversas 
sobre a reforma tributária, que 
também envolverá compensa-

ções aos governos regionais.
“Esse assunto (do ICMS) precede 

a reforma tributária”, disse. “É mui-
to positiva a celebração do acordo, 
a gente trata como um novo marco 
para o relacionamento da União 
com os Estados”. 

Haddad disse também que apre-
sentará o novo do novo arcabouço 
fiscal do Brasil ao presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva na semana 
que vem.

O ministro disse que Lula dará 
a “palavra final” sobre o novo pla-

no para as contas públicas que 
substituirá o teto de gastos, muito 
aguardado pelos mercados finan-
ceiros. 

“Já falei com vários interlocuto-
res, que são pessoas chave, para 
que nós tenhamos segurança do 
desenho que está sendo apre-
sentado. Vamos apresentar assim 
que o presidente abrir agenda na 
semana que vem e ele vai dar a 
palavra final. Então nós já temos, 
na área econômica, um entendi-
mento sobre isso”, concluiu.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Governo tenta achar número ideal para servidores sem comprometer orçamento 

O Ministério da Fazenda afirmou que, do total acordado, cerca de 9 bilhões de reais já foram compensados



Redação

O prefeito de Manaus, Da-
vid Almeida, deu início, 
nesta sexta-feira (10), à 
grande reforma no Ter-

minal de Integração da Cacho-
eirinha, na zona Sul da cidade, 
conhecido como T2, benefician-
do milhares de usuários que 
utilizam o local todos os dias.

Na ocasião, o prefeito des-
tacou que o terminal, que não 
recebia reforma desde 2016, 
será totalmente reestruturado, 
e completou que, até o final do 
ano, outros terminais de inte-
gração também serão recupe-
rados.

“É uma necessidade, nós va-
mos fazer uma reforma comple-
ta, vamos mudar o visual, vamos 
melhorar as estruturas, vamos 
colocar telões de LED para que 
os usuários possam ter uma me-
lhor visualização e orientação. 
Essa é uma parceria com o Si-
netram (Sindicato das Empresas 
de Transporte de Passageiros 
do Amazonas), e aqui, nós va-
mos utilizar o nosso pessoal 
do mesmo jeito que utilizamos 
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Prefeitura vai 
consertar a cobertura, 
melhorar a iluminação, 
reparo em banheiros e 
nova sinalização viária, 
incluindo faixas de 
pedestres e linhas de 
bordo

DIVULGAÇÃO

Terminal 2, no bairro 
Cachoeirinha, vai ga-
nhar monitoramento 
24 horas

Câmeras de alta resolução 
farão monitoramento do T2

na Djalma Batista. O prazo da 
obra é de até 40 dias, e daqui 
nós vamos para o terminal 3 e 
na sequência o 4, o 5, reformar 
todas essas estruturas que re-
cebem milhares de passageiros 
diariamente, e nós precisamos 
dar ao usuário, ao passageiro, o 
conforto necessário”, assegurou 
Almeida.

A reforma foi definida após 
uma visita da equipe técnica 
do Instituto Municipal de Mo-
bilidade Urbana (IMMU), reali-
zada estrategicamente em um 
dia de chuva, para que a equipe 
pudesse verificar pessoalmente 

as demandas. Telhado, fachada, 
toda a pintura e banheiros são as 
áreas que precisam de reparos 
mais urgentes.

Outros serviços que serão re-
alizados são conserto da co-
bertura, melhoria da iluminação, 
reparo em banheiros e nova si-
nalização viária, incluindo faixas 
de pedestres e linhas de bordo, 
além de uma nova identidade 
visual.

“Hoje nós estamos iniciando 
a modernização do T2, mas a 
população não será afetada, o 
terminal continuará em opera-
ção normalmente. Além desse 

programa de modernização, 
nós também iremos implemen-
tar um programa de segurança, 
com monitoramento 24 horas 
com câmeras de alta resolução”, 
disse o diretor-presidente do 
IMMU, Paulo Henrique Martins.

Além dos usuários, os per-
missionários do terminal tam-
bém serão contemplados com 
a reforma, que vai garantir um 
espaço de trabalho totalmen-
te revitalizado. Trabalhando no 
terminal há 18 anos, a permissio-
nária Roseny Fonseca, 53, disse 
estar confiante com o início das 
obras.

“Estamos confiantes que vai 
ser uma melhoria para nós per-
missionários, para os pedestres, 
que usam o terminal diariamen-
te, essa reforma é para melhor, 
porque quando chove, molha 
tudo, então a gente só tem a 
agradecer por essa melhoria que 
vai ser para nós também”, agra-
deceu a permissionária.

O Terminal da Cachoeirinha 
atende, diariamente, mais de 25 
mil passageiros que utilizam dia-
riamente as linhas de todas as 
zonas da cidade, especialmente, 
da zona Sul da capital. No total, 
55 linhas passam pelo T2. 

FUNATI

DIVULGAÇÃO

Semsa instalou um ponto de vacinação para idosos na FUnATI

Prefeitura vacina 276 idosos com a vacina bivalente
Redação

 
‘Sextou’ com saúde para os ido-

sos contemplados com a vacina 
bivalente ofertada pela Prefeitura 
de Manaus, na Policlínica Geron-
tológica Darlinda Esteves Ribeiro, 
localizada no bairro Santo Antônio, 
na área da Fundação Universidade 
Aberta da Terceira Idade (FUnATI), 
na zona Oeste da capital. A Secre-
taria Municipal de Saúde (Semsa) 
instalou um ponto de vacinação 
onde foram vacinados 276 idosos 
com a vacina, que garante proteção 
reforçada contra o vírus original 
da Covid-19 e as subvariantes da 
Ômicron.

Desde segunda-feira, 6/3, a 
equipe da Unidade Básica de San-
to Antônio, do Distrito de Saúde 
Oeste (Disa Oeste), estava ofer-
tando a vacina no horário das 8h 
às 12h, um dos períodos de maior 
circulação de pessoas na FUnATI, 
o que possibilitou a boa adesão do 
público. A titular da Semsa, Shádia 
Fraxe, avalia que a ação foi bem-
-sucedida e que as pessoas da 
terceira idade estão de parabéns 
pelo compromisso com a saúde.

“É muito bom poder comprovar 
que os idosos sabem que a va-
cinação é importante, que salva 
vidas. Estamos muito felizes com 
esse resultado. E aproveito para 
reforçar que a bivalente também 

está sendo ofertada em outras 
unidades da Semsa e que esse 
público, que faz parte dos grupos 
prioritários para receber a bivalen-
te, pode também comparecer nas 
demais unidades da Semsa, cujos 
endereços podem ser conferidos 
no nosso site e em nossas redes 
sociais”, reforçou Shádia.

O chefe do Núcleo de Imunização 
do Disa Oeste, Adamor Cavalcan-
te, salientou que Semsa e FunATI 
já promovem ações exitosas na 
imunização para as pessoas idosas. 
Um exemplo dessa boa relação é 
a oferta da vacina contra a H1N1, 
que tem forte impacto na saúde 
dos idosos, daí a necessidade de 
proteger esta população.

“Foi uma parceria muito positiva, 
como todas as que temos desen-
volvido com a FUnATI. Essa vacina 
é muito importante para os idosos 
que são mais vulneráveis à Co-
vid-19. E a Semsa já está alinhando 
ações para a oferta da vacina contra 
a influenza para alcançar os alunos 
da fundação e os idosos dessa 
região”, disse Cavalcante.

O reitor da Fundação Univer-
sidade Aberta da Terceira Idade, 
Euler Ribeiro, explicou que a pro-
cura superou as expectativas e 
revelou a necessidade de ajustar 
o planejamento das duas institui-
ções para beneficiar mais pessoas. 
“Em princípio havíamos programa-

do a vacinação para apenas um 
dia, mas a procura foi tão grande, 
que decidimos estender para os 
cinco dias úteis da semana. Foi uma 
ação fundamental para os idosos”, 
acrescentou.

Após receber o imunizante, a 
aposentada Maria das Dores Fer-
reira, disse que estava mais tran-
quila. Consciente da importância 
dos imunizantes, ela recomendou 
que todos, mas principalmente os 
idosos, precisam garantir que as 
formas mais graves da doença não 
se manifestem.

“A gente ouve muitos boatos de 
que as vacinas têm muitos efeitos. 
Eu já tomei todas as doses e vi que 
não é bem assim. Tem gente que 
acha que a vacina vai nos prote-
ger totalmente contra a doença, 
quando na verdade, a vacina é 
para evitar as formas graves. Peço 
que as pessoas não liguem para os 
boatos e se vacinem. Antes a gente 
reclamava que não tinha vacina, e 
agora que temos, precisamos nos 
vacinar”, recomendou a idosa.

A oferta da vacina bivalente 
será realizada pela Semsa neste 
sábado das 8h às 12h, em nove 
Unidades Básicas de Saúde. Os 
endereços podem ser identifi-
cados pelo link bit.ly/ubscovid-
manaus, no site semsa.manaus.
am.gov.br e pelas redes sociais  
da secretaria.



Reunião virtual aconteceu entre Idam e investidor alemão 
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O Amazonas, por meio da 
Secretaria de Segurança 
Pública (SSP-AM), Polícia 
Civil do Amazonas (PC-

-AM) e Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM), reduziu em 22% o número 
de mulheres vítimas de crimes vio-
lentos em 2022, conforme dados 
do Ministério da Justiça e Segu-
rança Pública (MJSP), do Governo 
Federal. A redução é maior que a 
média nacional, que foi de 8%, e 
está entre os dez com melhora no 
índice, entre todas as 27 Unidades 
da Federação.

Os dados constam no painel 
disponibilizado pelo MJSP, que 
agrupa dados com a temática 
Mulheres e Segurança Pública. O 
dispositivo destaca, dentre outras 
informações, a diminuição da viti-
mização de mulheres em 2022, em 
comparação com o ano anterior.

De acordo com os dados, o Ama-
zonas está entre os dez Estados 
brasileiros, que apresentaram 
melhora no indicador de crime 
violento. A redução do estado foi 
de 22%, considerado maior que 
a média nacional, que registrou 
queda de 8% em relação a 2021.

Já entre os estados da região 
Norte, o Amazonas está entre os 
três com melhora nesses indica-
dores, ficando apenas atrás dos 
estados do Amapá (-65%) e To-
cantins (-51%).

O resultado positivo é reflexo 
dos investimentos na segurança 
pública durante os últimos anos, 
a partir do programa Amazonas 
Mais Seguro, lançado em 2021, 
pelo Governo do Amazonas. Com o 
programa, foi modernizado o apa-
rato de segurança pública no es-
tado, com mais armamento, mu-

nições, viaturas e equipamentos, 
além de medidas para valorização 
e ampliação de recursos humanos.

Esses investimentos possibili-
taram maiores ações da rede de 
proteção às mulheres formada 
pelas Delegacias Especializada em 
Crimes Contra a Mulher (DEC-
CMs), da Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), e pela Ronda Maria da 
Penha, da Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM), que fazem esse 
acompanhamento.  

A delegada Débora Mafra, titular 
da DECCM centro sul, destacou 

que esses números são reflexo de 
um trabalho árduo realizado por 
toda esfera da segurança pública 
no combate à violência contra as 
mulheres no estado. Ela também 
ressalta o encorajamento das mu-
lheres na realização de denúncias.

“Isso é um progresso muito 
grande para todas nós mulhe-
res, saber que em nosso Esta-
do tivemos redução das mortes 
violentas. A gente sabe que um 
dos motivos é o aumento das 
denúncias dos crimes no âmbito 
da violência doméstica, porque 

Investimento Alemão 
ao meio ambiente

   Em Tempo

O Instituto de Desenvolvimento 
Agropecuário e Florestal Susten-
tável do Amazonas (Idam) enca-
minhou, na sexta-feira (10), a for-
malização de uma parceria com o 
Banco de Investimentos Alemão 
(KFW), com foco no Projeto Flo-
resta Viva, uma iniciativa conjunta 
destinada a implementar projetos 
de restauração ecológica com es-
pécies nativas e sistemas agroflo-
restais nos biomas brasileiros.

A reunião, de forma virtual, con-
tou com a participação do diretor 
presidente do Idam, Daniel Bor-
ges e do diretor de planejamento 
Eirie Vinhote. Por parte do KWF, 
participou o engenheiro florestal 
Jan Valotek, alemão com mais de 
20 anos de atuação no Brasil, in-
cluindo a Empresa Brasileira de 
Pesquisa Agropecuária (Embrapa 
Ocidental), em Manaus e já tendo 
residido em Boa Vista (RR)

Nesta primeira reunião, o re-
presentante do KFW conheceu 
o funcionamento do Idam, órgão 
presente em quase todas as ini-
ciativas do setor primário amazo-
nense. Na reunião, que durou 90 
minutos, a estrutura, o organogra-
ma, o funcionamento em campo, 
as ações e as inovações foram 
explicadas pelos amazonenses ao 
engenheiro.

Regularização Ambiental
A criação, no âmbito interno do 

Idam, do núcleo de regulariza-
ção ambiental, foi um dos pontos 
abordados, expondo o interesse 
e a capacidade técnica quanto a 
participação e gestão do Projeto 
Floresta Viva. De acordo com Da-
niel Borges, a expertise do Idam 
é comprovada e cotidianamente 
atualizada, já que o Instituto está 
presente em todos os municípios 
do Amazonas.

FLORESTA VIVA

Amazonas está entre os dez Estados brasileiros que registrou diminuição em crimes violentos contra mulheres 

Amazonas registra redução 
em crimes contra mulheres 

Ação de saúde do João Lúcio foi voltada para funcionários da unidade 

Ação de saúde para colaboradores 
    Redação 

A sexta-feira (10) foi especial 
para as mulheres que trabalham 
no Hospital e Pronto-Socorro Dr. 
João Lúcio Pereira Machado. O 
projeto “O Gigante que Cuida”, rea-
lizou uma ação de saúde, em alusão 
ao Março Lilás, mês da conscien-
tização e combate ao câncer de 
colo de útero.  

As profissionais da saúde pude-
ram dar uma atenção especial para 
a própria saúde, com a coleta de 
Exame Colpocitológico/Preventi-
vo Câncer de Colo de Útero, re-
alização de testagem rápida para 
identificação de HIV/Aids, sífilis e 
hepatites virais (B e C), testes de 
glicemia, além de vacinação livre 
demanda para diversas doenças.  

De acordo com o diretor do hos-
pital, João Carlos Pinheiro, a ação 
faz parte da programação do Dia 
Internacional da Mulher e da pro-
gramação mensal do “O Gigante 
que Cuida”, projeto criado dentro 
da unidade.  “Tudo faz parte de uma 
programação especial que prepa-
ramos para esta semana dentro 
das celebrações do mês, então 
como estamos no mês dedicado 
às mulheres, seja pelo Dia da Mu-
lher, como pelo Março Lilás, o nosso 
projeto trouxe uma agenda voltada 
exclusivamente para a saúde das 
nossas profissionais”, afirmou.  

A ação contou com a parceria do 
SPA e Policlínica Dr. Danilo Corrêa 
e das UBSs do Japiim e Almir Pe-
dreira, que enviaram 15 profissio-
nais, entre enfermeiras, técnicas 

de enfermagem e fisioterapeutas 
para fazer os atendimentos.  

Ao todo foram oferecidos 200 
exames preventivos, 200 testes rá-
pidos de HIV/Aids, sífilis e hepatites 
virais (B e C) e livre demanda para 
a vacinação de diversas doenças.  

Além dos serviços de saúde, as 
mulheres tiveram sessão de esté-
tica e beleza, assistiram uma apre-
sentação musical e participaram de 
um coffee-break.  

Criado em dezembro de 2022, por 
uma iniciativa do HPS João Lúcio, 
O projeto “O Gigante Que Cuida” 
proporciona todos os meses, di-
ferentes tipos de atendimento em 
saúde, aos servidores da unidade. 
No mês de lançamento do projeto, 
mais de 150 consultas e exames 
foram realizados na unidade.  

MARÇO LILÁS

VANESSA MARQUES/HPS JOÃO LÚCIO 
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o feminicídio é decorrente dessa 
violência. Ressalto aqui o investi-
mento realizado pelo Governo do 
Estado no quesito de segurança 
pública, pois tem nos dado todas 
as ferramentas para trabalhar de 
forma preventiva e repressiva”, 
enfatizou.

Outro mecanismo de destaque é 
o Ronda Maria da Penha,  da Polícia 
Militar do Amazonas. A unidade, 
comandada pela major Jorgeanny 
Nogueira, é especializada no aten-
dimento à mulher em situação 
de violência, sendo sua principal 
missão a fiscalização das Medidas 
Protetivas de Urgência.

“A Ronda Maria da Penha sem 
dúvida é um dos principais me-
canismos do Estado em defesa 
da vida da mulher, visto que es-
tamos em contato direto com a 
vítima e sua família, dissuadindo e 
reprimindo o descumprimento da 
Ordem Judicial e encaminhando a 
mulher em situação de violência 
à rede de proteção.

Ainda segundo a comandante 
as ações preventivas, geralmen-
te através de palestras ajuda a 
divulgar a Lei Maria da Penha e 
sanar as dúvidas das mulheres 
que vivenciam um relacionamento 
abusivo e passam por um ciclo de 
violência doméstica, esclarecendo 
não apenas as vítimas, mas a so-
ciedade de uma forma geral com 
vista a promover uma mudança 
cultural, uma vez que a violência 
doméstica não é um problema res-
trito ao âmbito familiar, devendo 
ser tratado como um problema 
social e de saúde pública.

Governo afirma que 
a redução é reflexo 
dos investimentos 
realizados pelo Estado 
em segurança pública
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O desmatamento na Ama-
zônia e no Cerrado atin-
giu níveis recordes em 
fevereiro, de acordo com 

dados do Instituto Nacional de 
Pesquisas Espaciais (Inpe). As 
áreas sob alerta de desmata-
mento na Amazônia Legal su-
biram para 321,9 km², um au-
mento de 62% em relação ao 
ano passado,o pior índice para o 
mês de fevereiro em toda a série 
histórica, iniciada em 2015. No 
Cerrado, a devastação foi ainda 
pior, com um aumento de 97% 
em relação a 2020, chegando a 
557,8 km². Somados, os dois bio-
mas perderam quase 880 km².

Dados do Inpe mostram que 
os estados mais afetados pela 
perda de vegetação na Ama-
zônia Legal, que corresponde 
a 59% do território brasileiro, 
foram Mato Grosso (161,8 km²), 
Pará (46,4 km²), Amazonas (46,3 
km²) e Roraima (31,1 km²), este 
último abrigando a maior parte 
da Terra Indígena Yanomami. 
O Acre e o Maranhão tiveram 
aproximadamente 4 km² sob 
alerta, cada.

Já no Cerrado, a região conhe-
cida como Matopiba, composta 
pelos estados da Bahia (268 
km²), Tocantins (67,5 km²), Piauí 
(63,2 km²) e Maranhão (51,6 km²), 
foi a que teve os piores números. 
Mais de 90% das áreas desma-
tadas são utilizadas para uso da 
agropecuária, com a remoção da 
vegetação principalmente para 

Mato Grosso 
foi o estado 
que mais 
perdeu 
vegetação 
natural

dar lugar a pastagens, para pro-
dução de carne e leite, e para 
a soja.

Para o WWF Brasil, organiza-
ção não governamental volta-
da para conservação ambien-
tal, ainda é cedo para confirmar 
qualquer tendência relacionada 
ao desmatamento, pois janei-
ro e fevereiro são períodos de 
muitas nuvens e chuva. “O que 
podemos afirmar com clareza é 
que os eventos climáticos estão 
afetando de forma mais recor-
rente o Brasil e que o controle 
do desmatamento é fundamen-
tal para atenuar as perdas. As 
ações anunciadas pelo atual 
governo são bem-vindas, mas 

é necessário que toda a socieda-
de participe desse processo de 
reconstrução ambiental”, disse 
Mariana Napolitano, gerente de 
Conservação do WWF-Brasil, 
em reportagem reproduzida no 
portal da instituição de conser-
vação. 

Em nota, o Ministério do Meio 
Ambiente e Mudança do Clima 
(MMA) informou que tomará 
medidas, juntamente com o Iba-
ma, ICMBio e o Serviço Florestal 
Brasileiro, para “responsabilizar 
e embargar remotamente des-
matamentos que não possuí-
rem autorização válida, dentre 
outras medidas administrativas, 
que poderão inclusive bloque-

ar o acesso dos imóveis com 
desmatamento ilegal a crédito 
e à cadeia de compradores do 
agronegócio”.

Segundo o ministério, a cober-
tura de nuvens na Região Ama-
zônica pode ter influenciado de 
forma negativa a precisão dos 
números registrados em feve-
reiro. Isso ocorre porque os da-
dos do Sistema de Detecção de 
Desmatamento em Tempo Real 
(Deter) podem incluir processos 
de desmatamento ocorridos em 
períodos anteriores ao do mês 
de mapeamento, mas cuja de-
tecção não fora antes possível 
por limitações de cobertura de 
nuvens. Além disso, determina-

Arábia Saudita e Irã concordam em encerrar anos de hostilidades
Divilgação

Países reestabeleceram atividades diplomáticas

 A Arábia Saudita e o Irã anun-
ciaram nesta sexta-feira (10) que 
concordaram em restabelecer rela-
ções diplomáticas após sete anos de 
hostilidade, em um acordo entre os 
arquirrivais regionais que pode ter 
amplas implicações para o Oriente 
Médio.

Riad e Teerã planejam reabrir 
suas embaixadas dentro de dois 
meses em um acordo mediado pela 
China, Arábia Saudita e Irã disse-
ram em um comunicado conjunto 
após negociações em Pequim nesta 
sexta-feira.

Eles também planejam reimple-
mentar um pacto de segurança as-
sinado há 22 anos, segundo o qual 
ambas as partes concordaram em 
cooperar em terrorismo, tráfico de 
drogas e lavagem de dinheiro, além 
de reviver um acordo comercial e 
tecnológico de 1998. 

O anúncio desta sexta também 
é uma vitória diplomática para a 

China em uma região do Golfo que 
há muito é considerada parte do 
domínio de influência dos EUA.

Isso ocorre quando o governo 
Biden tenta obter sua própria vi-
tória no Oriente Médio, tentando 
negociar um pacto de normalização 
entre Israel e a Arábia Saudita.

As negociações estavam em an-
damento desde 6 de março em 
Pequim entre o chefe da segurança 
nacional iraniana, Ali Shamkhani, o 
conselheiro do conselho de segu-
rança nacional saudita, Mosaed Bin 
Mohammad Al-Aiban, e o principal 
diplomata da China, Wang Yi, segun-
do a mídia estatal iraniana.

O vídeo da cerimônia de assina-
tura transmitido pela mídia iraniana 
mostrou oficiais sentados ao redor 
de mesas em lados opostos com as 
bandeiras da Arábia Saudita, Irã e 
China ao redor deles.

“Continuaremos a desempenhar 
um papel construtivo no tratamen-

to adequado de questões críticas 
no mundo de hoje, de acordo com 
os desejos de todos os países, e 
demonstraremos nossa responsa-
bilidade como um país importan-
te”, disse Wang, acrescentando que 
o presidente chinês Xi Jinping o 
apoiou desde o início. 

Em um aparente retrocesso à 
influência americana, Wang disse 
que “o mundo não se limita à ques-
tão da Ucrânia”, enfatizando que o 
destino do Oriente Médio deve ser 
determinado pelo povo do Oriente 
Médio.

“Os ministros das Relações Exte-
riores dos dois países se encontra-
rão para implementar esta decisão 
e tomar as providências necessárias 
para a troca de embaixadores”, disse 
o comunicado conjunto.

“Os dois lados concordam em 
respeitar a soberania e a não in-
terferência nos assuntos internos 
um do outro.”

PAZ SELADA

Amazônia e Cerrado batem recorde 

das alterações florestais podem 
ter autorizações de supressão 
da vegetação, ou seja, desma-
tamento legal.

O sistema Deter foi desen-
volvido para servir de suporte 
à fiscalização ao gerar alertas 
sobre onde o problema está 
acontecendo. Entretanto, as 
informações do Deter não ser-
vem para aferição oficial do des-
matamento e não devem ser 
entendidas como taxa mensal 
de desmatamento. Os dados 
oficiais do Inpe para medir a 
taxa anual de desmatamento na 
Amazônia são fornecidos pelo 
projeto Prodes, que tem nível 
de precisão próximo a 95%.

de alertas de desmatamento

Em nota, o Ministério do Meio Ambiente e Mudança do Clima (MMA) informou que tomará medidas, juntamente com o Ibama, ICMBio e o Serviço Florestal Brasileiro
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Governador garante repasse de 

   Da redação

O governador Wilson Lima 
lançou, nesta sexta-feira 
(10), o 56º Festival Folcló-
rico de Parintins, que em 

2023 será pautado pelos pilares da 
Cultura, do Turismo e da Susten-
tabilidade. Em cerimônia no Teatro 
Amazonas, Wilson Lima também 
anunciou o repasse de R$ 10 mi-
lhões para a realização da festa, 
sendo R$ 5 milhões para os bois-
-bumbás Caprichoso e Garantido.

O governador reforçou ações in-
tegradas que vão envolver todos 
os órgãos estaduais, mostrando o 
compromisso do Governo do Ama-
zonas em incentivar a festa que, 
através da disputa dos bois azul 
e vermelho, movimenta a cadeia 
produtiva do município, gera em-
prego e renda para o interior.

“Ano passado, nós realizamos o 
maior festival de todos os tempos, 
mas pela demanda que a gente tem 
tido, em menos de duas horas os 
ingressos já foram vendidos, já não 
tem mais barco, já não tem mais 
acomodação, eu não tenho dúvi-
da de que esse ano vai ser muito 
superior à festa do ano passado. 
E a gente vai apresentar mais um 
grande espetáculo”, afirmou Wil-
son Lima.

Além de reforçar as atrações 
culturais que serão oferecidas 
durante a realização do festival 
e incentivar o turismo, com o ob-
jetivo de tornar a ilha localizada a 
369 quilômetros de Manaus rota 
do turismo nacional, o Governo 
do Amazonas também vai forta-
lecer práticas sustentáveis antes, 
durante e depois do festival, em 
um trabalho conjunto com os bois 
Caprichoso e Garantido e os patro-
cinadores da festa.

O governador Wilson Lima de-
terminou, ainda, o empenho dos 
representantes dos bumbás na 
prática de atividades para a pre-
servação do meio ambiente.

“A gente tem três pilares impor-
tantes para esse ano, que é a cul-
tura, o turismo, mas sobretudo, o 
mais importante deles, a sustenta-
bilidade. A gente caminha para que 
o festival folclórico de Parintins 
chegue a um momento que seja 
100% sustentável, porque disso 
dependem as futuras gerações”, 
disse Wilson Lima.

Além do governador e itens ofi-
ciais dos dois bois bumbás, estive-
ram presentes no Teatro Amazonas 
secretários estaduais, como o de 
Cultura e Economia Criativa, Mar-
cos Apolo; o de Meio Ambiente e 
Sustentabilidade (Sema), Eduardo 
Taveira; o presidente da Empresa 
Estadual de Turismo do Amazonas 
(Amazonastur), Gustavo Sampaio; 
o prefeito de Parintins, Bi Garcia; 
o presidente da Assembleia Legis-
lativa do Amazonas, deputado Ro-
berto Cidade, e outros deputados 
estaduais; os deputados federais 
Saulo Vianna e Capitão Alberto 
Neto, além de vereadores da Ilha 
e outras autoridades do estado.

 
Parintins 2023
Em 2023, 56º Festival Folclórico 

de Parintins acontecerá nos dias 

R$ 10 mi para Festival de Printins  
Governador reforçou ações integradas de 
todos os órgãos estaduais, mostrando o 
compromisso do Governo do Amazonas em 
incentivar a festa

FOTOS: ALEX PAZUELLO/SECOM

30 de junho, 1º e 2 de julho e, 
além do patrocínio do Governo 
do Amazonas, conta com incen-
tivo da Coca-Cola Brasil, em uma 
parceria longa e consolidada na 
promoção do evento, que este 
ano completa 27 anos e anunciou 
o valor de R$ 2,5 milhões para 
esta edição.

“A gente tem uma emoção mui-
to grande de participar e ver, to-
dos os anos, o festival e orgulho 
porque a Coca-Cola é, há 27 anos, 
patrocinadora oficial”, disse o di-
retor de relações governamentais 
da Coca-Cola, Vitor Bica, agrade-
cendo ao governador Wilson Lima 
pela parceria.

Os presidentes dos bois-bum-
bás também agradeceram ao 
governador e falaram sobre a 
grandiosidade do festival. “Obri-
gado, governador Wilson Lima por 
acreditar nessa festa porque ela 
é tudo, inclusive a sustentação 
da economia da nossa cidade 
de Parintins e de muitas outras 
cidades”, afirmou o presidente 
do Garantido, Antonio Andrade. 
“Governador Wilson Lima, muito 
obrigado por nos permitir fazer 
mais um grandioso festival e esse 
será ainda maior”, completou o 
presidente do Caprichoso, Jender 
Lobato.

 
Cultura
A Secretaria de Estado de Cultu-

ra e Economia Criativa vai reeditar 
o Circuito +Cultura, realizado pela 
primeira vez no ano passado. En-
tre as atrações do circuito, estarão 
a visita guiada ao Bumbódromo; o 
roteiro das artes, com exposição a 
céu aberto de obras de diversos 
artistas locais; o Trio Panavueiro e 
a realização de feiras de Economia 

Criativa, para incentivar o trabalho 
de artesãos e empreendedores 
locais.

 
Sustentabilidade
A Secretaria de Estado do Meio 

Ambiente (Sema) e o Instituto de 
Proteção Ambiental do Amazo-
nas (Ipaam), junto à Coca-Cola 
Brasil, vão reeditar a campanha 
“Recicla Galera”, realizada pela 
primeira vez em 2022. O objetivo, 
este ano, é promover um festival 
cada vez mais sustentável e, para 
isso, o governo trabalha em um 
Plano de Redução de Resíduos 
Sólidos; ações para compensação 
das emissões de carbono e o uso 
de energia limpa.

 
Turismo
Para fomentar o turismo no 

município e pensando em colo-
car o município na rota nacional 
de destinos, a Empresa Esta-
dual de Turismo do Amazonas 
(Amazonastur) pretende realizar 
o “Workshop Bem Receber 2.0” 
para capacitar 120 profissionais 
do setor no mês de abril. Os ser-
viços do Turistódromo, oferecidos 
em 2022 e que atraíram aproxi-
madamente 40 mil pessoas, serão 
ampliados para dar mais comodi-
dade aos turistas.

 
Marca oficial
Durante o evento, o governador 

Wilson Lima também apresen-
tou a marca oficial do Festival 
Folclórico de 2023. Criada ex-
clusivamente por uma dupla de 
artistas locais, a marca além de 
exaltar as características do fol-
clore amazônico, também tem o 
objetivo de valorizar e incentivar o 
trabalho de artistas amazonenses
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Em Tempo

Um dos maiores ícones da 
música brasileira, princi-
palmente no exterior, é a 
bossa-nova, e o músico, 

cantor e produtor cultural Manoel 
Passos resolveu homenagear nos-
so ritmo em um show marcado por 
grandes sucessos no Teatro Gebes 
Medeiros, localizado na avenida 
Eduardo Ribeiro, 937, no Centro 
Histórico de Manaus.

“Nossa música é riquíssima e o 
show musical ‘Bem Bossa-Nova’ 
tem o objetivo de relembrar gran-
des canções e compositores da 
música popular brasileira, que mar-
caram vidas e gerações”, explica 
Passos.

Músicas como Chega de Sau-
dade (Tom Jobim e Vinicius de 
Moraes), O Barquinho (Roberto 
Menescal e Ronaldo Bôscoli), Anos 
Dourados (Tom Jobim e Chico Bu-
arque), Desafinado (Tom Jobim e 
Newton Mendonça) e Wave (Tom 
Jobim), agora são cantadas em 
dueto pelos músicos Manoel Pas-
sos e Naiá Leide. 

Os músicos fazem uma nova 
interpretação das famosas can-
ções, um banquinho e um violão, 
dois tons que se completam, duas 
vozes se encontrando em perfeita 
harmonia, com um único propó-
sito: viver, relembrar e transmitir 
grandes emoções em um reper-
tório singular.

O show tem o apoio do Governo do 
Estado do Amazonas, por meio da 
Secretaria de Estado de Economia 
e Cultura Criativa (SEC), Fast Coxi-
nha, Ateliê Rute Bentes , Di Polari 
Produções - soluções em vídeos 
criativos, Academia Amazonense 
de Música (AAM), Sindicato dos 
Músicos Profissionais do Estado do 
Amazonas (Sindmam), Amazonas 
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Lutheria Custom Guitar, Di Castro 
Comunicação, Portal Sugestão de 
Pauta. 

Naiá Leide
A cantora amazonense iniciou 

sua carreira musical aos 17 anos ao 
lado de Manoel Passos no projeto 
musical infantil “Criança Feliz, Feliz 
a cantar”, em outubro de 2017, e 
desde então vem acompanhando 
o músico em todos os shows.

Em 2018, realizou o especial “Cla-
ra Nunes”, no Galvez Botequim. E do 
lançamento do samba-enredo da 
Reino Unido da Liberdade (2019). 
Participou da programação do 
“Mundo encantado do Natal”, re-
alizado pela Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa e participou 
do encerramento do projeto “Ano 
Novo dos Músicos”, ambos com 
programação   no Largo São Se-

bastião.

Manoel Passos
Amazonense, violonista, cantor, 

compositor, instrutor de violão, 
músico e produtor musical. Co-
meçou seus primeiros acordes ao 
violão aos 18 anos, com referências 
de Roberto e Erasmo Carlos, Benito 
de Paula, Fernando Mendes, Mil-
ton Nascimento, Tom Jobim, Chico 
Buarque, como referência musical 
quando o músico começou a ir para 
os “bares da vida”.

Em 1986, começou o estudo do 
violão clássico para aprimorar seus 
conhecimentos. Em 2003, realizou 
o show musical no Teatro Amazo-
nas com o musical “Um Toque de 
Bossa Nova”, que teve por finali-
dade maior resgatar as músicas e 
os compositores que marcaram o 
maior movimento musical do Brasil: 

a bossa-nova.
Produziu o show de Rosangela 

Costa “Cantando do Choro” (2012) 
e o musical “Sonho do Artista”, 
apresentado por Roberto Makas-
sa e Kátia Maria, no palco do Teatro 
Amazonas. Com a sua versatilida-
de produziu o show “Janderso-
no POP cantando João Darci”, na 
casa de show Kampai e o musi-
cal “Gleydson Carlos 25 anos de 
música”, no Teatro da Instalação 
(ambos em 2020).

O retorno para os palcos do Te-
atro Amazonas se deu por meio do 
Proarte 2013, com o show “O cente-
nário de Vinicius de Moraes” (2016), 
repetido no Largo São Sebastião.

Deliciou o público do Teatro Ama-
zonas com o aclamado “60 anos 
de Bossa-Nova” (2018) e no ano 
seguinte “Toquinho e Vinicius: 50 
anos de música” (2019).

Show Bem Bossa-Nova 
no Teatro Gebes Medeiros

Clássicos da bossa-nova cantados pelos músicos Manoel Passos e Naiá Leide

A boa música retorna 
ao palcos com os 
acordes do violão 
de Manoel Passos e 
da voz aveludada de 
Naiá Leide

Estudante lança 
livro sobre 
relacionamentos

DIVULGAÇÃO

Aluno de geografia Vitor Gusmão

OBRA LITERÁRIA

Aos 26 anos, Vitor acaba de 
lançar seu primeiro livro, “Sen-
timentos e vivências”. A obra 
fala sobre as experiências dele 
relacionadas ao amor, como 
incertezas, término de relacio-
namentos e superação.

“Sentimentos e vivências” já 
está disponível no site da edito-
ra Brunsmarck (https://www.
editorabrunsmarck.com.br/p/
sentimentos-e-vivencias/), 
responsável pela publicação 
do exemplar. Segundo o es-
critor, esta é a realização de 
um sonho.

“É algo que para mim parecia 
muito distante. Estou muito 
feliz com essa conquista. A 
poesia para mim é uma forma 
que encontrei de me expressar. 
É a minha percepção sobre o 
mundo”, diz.

Vitor começou a escrever 
ainda na infância, e ao longo 
dos anos, a paixão pela escrita 
só aumenta. É por meio da 
poesia que Vitor consegue ex-
pressar pensamentos, dúvidas 
e vivências, como uma espécie 
de “confidência”.

Inspirações
As principais referências li-

terárias de Gusmão são escri-
tores brasileiros, como o autor 
amazonense Thiago de Mello, 
além dos autores Torquato 
Neto, Fernando Pessoa e Ce-
cília Meireles.

“Cresci numa casa que tinha 
uma estante cheia de livros. 
Sempre fui muito curioso e 
comecei a ler vários tipos de 
livros, de todos os tipos. Do gibi 
a a romances, eu lia de tudo, e 
acredito que essa curiosidade 
é essencial”, comenta.



ARMANDO PAIVA 

Quem também está à disposição 
de Vítor Pereira para o clássico é 
o centroavante Pedro. O camisa 9 
até foi relacionado para o Fla-Flu, 
mas acabou não sendo acionado 
pelo treinador durante o jogo.

A lista de problemas é grande. 
Thiago Maia, em transição, David 
Luiz e Varela - que não foram a 
campo - são dúvidas. Pulgar, Filipe 
Luís, Bruno Henrique e Victor Hugo 

   Da redação

Flamengo e Vasco voltam a 
se enfrentar nesta segunda-
-feira, às 21h10 (horário de 
Brasília), no Estádio do Mara-

canã. Será o jogo de ida da semifinal 
do Campeonato Carioca. 

Por ter terminado a Taça Gua-
nabara em segundo lugar, o Vasco 
tem a vantagem e joga por dois 
resultados iguais para avançar à 
final do Estadual. A partida de volta 
será no dia 18 ou 19 de março.

Pressionado pelos resultados nos 
primeiros meses do ano e pelas der-
rotas para Vasco e Fluminense, nas 
rodadas finais da Taça Guanabara, o 
Flamengo busca a reabilitação. Alvo 
de críticas da torcida, o técnico Vítor 
Pereira tem uma série de desfalques. 
O elenco profissional trabalhou na 
sexta e, antes do definir a escalação, 
o treinador comanda mais duas ati-
vidades antes do clássico.

Os principais jogadores do Fla-
mengo trabalharam em campo re-
duzido. A boa notícia ficou por conta 
de Léo Pereira, que havia deixado 
o clássico contra o Fluminense, na 
quarta, com desgaste. O zagueiro 
não atuava há um mês devido a uma 
lesão muscular sofrida durante o 
Mundial de Clubes.

Rivais vão se enfrentar 
no jogo de ida da se-
mifinal do Campeonato 
Carioca

CBF regulamenta futebol misto no Brasil
FUTEBOL FEMININO

Na última quarta-feira (8), Dia 
Internacional da Mulher, a Con-
federação Brasileira de Futebol 
(CBF) instituiu o futebol misto 
em competições amadoras no 
País e introduziu o mecanismo 
de dispensa etária (MDE). Essa 
regulamentação é uma ferra-
menta para promover a prática 
do futebol por atletas femininas 
no Brasil.

De acordo com esta resolu-
ção, fica permitido a formação 
de equipes compostas por atle-
tas masculinos e femininos, sem 
limitações, desde as categorias 
de base à fase adulta não profis-
sional. Assim como a participa-
ção de equipes, exclusivamen-
te femininas em competições 
masculinas. Porém, é proibido o 
registro de atletas masculinos 
nas categorias femininas, sendo 
exclusivas às mulheres.

A CBF também instituiu o 
mecanismo de dispensa etá-
ria (MDE), no qual permite que 
uma equipe, exclusivamente 
feminina ou uma atleta possa 
participar de competições ama-
doras mistas em uma categoria 
inferior. Como por exemplo, me-
ninas com até 20 anos (Sub-20) 
podem ser autorizadas a par-
ticipar de competições mistas, 
com meninos de até 15 anos 
(Sub-15). Isso fica a critério da 
entidade organizadora que uti-
lizar o MDE como referência no 
regulamento específico de suas 

No último duelo, Puma Rodríguez marcou um golaço e garantiu a vitória do Vasco sobre o Flamengo

Manaus, sábado e domingo 11 e 12 de março de 2023

Vasco e Flamengo voltam a 
se enfrentar no Maracanã

competições.
Portanto, a por meio dessa 

resolução, a CBF recomenda 
a adoção do futebol misto e 
do mecanismo de dispensa 

etária nas competições não 
profissionais, e a Federa-
ção Amazonense de Futebol 
(FAF) busca introduzir regra 
no Amazonas. Em prol da in-

clusão, buscando a igualdade 
de gênero para que o futebol 
continue se desenvolvendo e 
mantendo seu papel de lide-
rança no esporte.

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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seguem em recuperação.
Se ainda há dúvidas sobre os 

nomes escolhidos por Vítor Pereira, 
a tendência é de que o treinador 
repita a formação dos últimos jo-
gos, nos quais a equipe atuou cum 
uma linha de três defensores.

O Vasco deve ir a campo com 
a mesma equipe que venceu o 
Clássico dos Milhões no domin-
go passado. O técnico Maurício 

Barbieri ainda tem a chance de 
contar com Orellano e Robson, 
que estão em transição desde o 
início da semana. Diferentemente 
do Rubro-Negro, o Cruz-Maltino 
vive boa fase e está com moral por 
ter vencido os últimos cinco jogos. 

Em reunião na sexta, com repre-
sentantes dos clubes semifinalis-
tas, o Governo do Rio definiu que 
não terá torcida única. 

As agremiações Raça Rubro-Ne-
gra e Torcida Jovem (Flamengo) e 
Força Jovem (Vasco) estão proibi-
das de frequentarem os próximos 
jogos da competição. Na reunião 
ficou decidido que os casos de vio-
lência envolvendo os torcedores 
agora serão enquadrados como 
“organização criminosa”. Desta for-
ma haverá punições mais severas 
para eventuais conflitos.

RICARDO DUARTE/CBF

 CBF busca promover a prática do futebol por mulheres no País

Em Tempo
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Jogadores avaliam desistir de 
disputar a Copa do Mundo
Relatório mostrou que 
jogadores apresentaram 
fadiga mental e física na 
Copa do Mundo

GETTY IMAGES

O Sindicato Internacional 
dos Jogadores Profissio-
nais de Futebol (FIFPro) 
divulgou nesta semana 

um relatório com detalhes sobre 
o impacto do aumento da carga 
de trabalho dos jogadores que 
disputaram a Copa do Mundo 
2022, no Catar.

Alguns atletas estão optando 
por diminuir, atrasar ou até mes-
mo encerrar o envolvimento com 
as seleções, além de reconsiderar 
o seu compromisso com o futebol, 
por causa da redução do tempo de 
descanso, recuperação e período 
com familiares.

O relatório da FIFPro combina 
dados sobre as seleções e seus 
representantes com entrevistas 
a 64 jogadores que disputaram 
o torneio no Catar. O objetivo foi 
avaliar “a reação às demandas 
mentais e físicas sem preceden-
tes da temporada atual”.

54% dos entrevistados relata-
ram lesões ou sentiam que se 
lesionariam nesta temporada; 
44% experimentaram “extrema 
ou crescente fadiga física”; 20% 
se sentiam “extremamente fa-
digados mentalmente e emocio-
nalmente”; 86% dos jogadores 

Em Tempo

queriam pelo menos 14 dias de 
preparação; 61% dos atletas gos-
tariam de ter 14 dias de descanso 
depois.

Muitos jogadores relataram que 
não tiveram tempo suficiente para 
se preparar taticamente com a 
respectiva seleção para a Copa do 
Mundo. Depois disso, foram obri-
gados a voltar rapidamente para 
a rotina de seus clubes. Um atleta 
chegou a dizer que o retorno ime-

diato foi “praticamente suicídio”.
“Nossa pesquisa traz novas evi-

dências sobre as demandas ex-
cessivas em cima de jogadores 
de elite. Nós estamos observando 
agora aumento da conscientiza-
ção dos jogadores sobre os efeitos 
perigosos dessas pressões sobre 
performance, carreira e vidas pes-
soais. Eles percebem que esse ca-
lendário é insustentável, que afeita 
sua saúde mental e física, e os 

deixa expostos, sem proteção”, 
comentou Jonas Baer-Hoffmann, 
secretário-geral da FIFPro.

O estudo também constatou 
que o tempo médio de preparação 
para o Mundial caiu para sete 
dias em 2022, contra um mês nas 
edições anteriores. O período de 
recuperação antes da volta aos 
jogos de clubes foi de aproxima-
damente oito dias, contra 37 dias 
no passado.

Harry Kane, jogador do Tottenham e da Inglaterra, após a derrota para a França na Copa do Mundo

Manaus, sábado e domingo 11 e 12 de março 2023

O atacante Ângelo fica no 
Santos. O garoto de 18 anos 
decidiu, na sexta-feira, que não 
irá aceitar a proposta feita pelo 
Flamengo nos últimos dias.

Revelado nas categorias 
de base do Santos, Ângelo é 
considerado uma das maiores 
promessas do clube para os 
próximos anos. Ciente disso e 
de que o garoto não vive seu 
melhor momento, o Flamengo 
demonstrou interesse por ele 
no mês passado.

Começaram, então, as con-
versas entre os clubes. O Fla-
mengo fez uma primeira pro-
posta de cerca de 9 milhões 
de euros (R$ 49 milhões), pro-
metendo mais 20% de uma 
futura venda. O Santos, porém, 
recusou.

O Flamengo, a pedido do 
técnico Vitor Pereira, seguiu 
em busca de um acordo por 
Ângelo. Nos últimos dias, o clu-
be fez uma nova oferta. Esta 
agradou ao Santos: 12 milhões 
de euros (R$ 66 milhões) por 
50% dos direitos econômicos 
do jogador. O valor seria divi-
dido em duas parcelas - uma 
agora e outra até dezembro.

O Santos viu com bons olhos 
a possibilidade de aceitar a se-
gunda proposta do Flamengo, 
por entender que Ângelo vale 24 
milhões de euros - ou seja, 12 
milhões, o valor oferecido pelos 
rubro-negros, seria exatamente o 
de 50% dos direitos econômicos.

Neymar passa por cirurgia no tornozelo
RECUPERAÇÃO

Ângelo recusa 
proposta de 
R$ 12 milhões 
do Flamengo 

Da redação

A cirurgia no tornozelo direito do 
atacante Neymar, do PSG, realizada na 
manhã de sexta-feira, foi bem-suce-
dida. De acordo com o time francês, o 
procedimento foi realizado no Hospital 
Aspertar, em Doha, pelos médicos Peter 
D’hoodge, James Calder e Rodrigo Las-
mar. Agora, o jogador de 31 anos seguirá 
um protocolo de descanso e cuidados.

“A atualização médica desta sexta-
-feira, 10 de março, diz respeito a Ney-
mar Jr após uma lesão no tornozelo 
direito. Neymar Jr foi operado no final 
da manhã desta sexta-feira no Hospital 
ASPETAR, em Doha, pelos professores 
Peter D’hoodge, James Calder e Rodrigo 
Lasmar. A intervenção correu muito 
bem. O jogador agora seguirá um pro-
tocolo de descanso e cuidados”, diz a 
nota oficial do PSG.

O atacante, craque do Paris Saint-
-Germain, ficará afastado dos gramados 

por três a quatro meses após se lesionar 
em 19 de fevereiro contra o Lille.

A lesão aconteceu após uma jogada 
na qual André, do Lille, chegou para 
marcar Neymar, que acabou torcendo 
o tornozelo devido à carga do rival por 
trás. O lance não foi duro, tanto que 
o atleta adversário não levou cartão 
amarelo.

Novos exames foram feitos ao longo 
das semanas e a equipe médica do PSG 
recomendou uma operação de repa-
ração ligamentar, a fim de evitar um 
grande risco de recorrência — já que 
não é a primeira vez que Neymar ma-
chuca este tornozelo. O clube informa 
que todos os especialistas consultados 
confirmaram a necessidade da cirurgia.

Neymar já sofreu um problema na 
mesma articulação na primeira partida 
da Copa do Mundo no Catar contra a 
Sérvia e só conseguiu voltar a jogar pela 
Seleção nas oitavas de final.

CONTRATAÇÃO
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Neymar posou com os médicos após a cirurgia bem-sucedida


